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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 4 декабря по республике 

ожидается облачная погода, с прояснениями. 
Без осадков. Температура воздуха 

от – 3 до + 2 градусов.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 10,1%
Восход – 10:24
Заход – 18:59

Долгота дня: 9 ч 10 мин
Восход – 7:16
Заход – 16:26

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

    ДЕЛОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ. Заместитель 
председателя Совета Торгово-промышленной 
палаты Северной Осетии Казбек Туганов со-
общил на пресс-конференции в Региональном 
информационном центре ТАСС Кавказ, что в 
этом году на экономическом форуме ожидается 
участие бизнесменов из семи стран. 

В числе участников будут представители из 
Турции, Белоруссии, Грузии, Армении, Южной 
Осетии и Абхазии, а также коллеги из Ирана, 
работающие в России. 

X Международный экономический форум 
«Южные ворота России 2024» запланирован 
на 5–6 декабря. 

    «СТОЛИЦА» НА ГРАНИ ОТКЛЮЧЕ-
НИЯ. Торговый центр «Столица» во Владикав-
казе может остаться без электроснабжения 
из-за отсутствия договора с энергетической 
компанией. Это может затруднить работу де-
сятков арендаторов. 

    ИССЛЕДОВАНИЕ ТЕКСТОВ. Учебники по 
истории Осетии направлены на федеральную 
экспертизу. Об этом сообщила министр обра-
зования и науки республики Элла Алибекова. 
Она отметила, что после завершения провер-
ки книги будут изданы. В республике также 
разработаны новые учебники по осетинской 
литературе, которые вскоре отправятся на 
федеральную экспертизу с целью включения в 
официальный список учебников. 

    ПОДДЕРЖКА МОЛОДЕЖИ. Шесть про-
ектов молодых предпринимателей из Северной 
Осетии получат грантовую поддержку на сумму 
2,47 миллиона рублей. Все они стали финали-
стами конкурса для молодого и социального 
бизнеса. Комиссия, состоящая из представите-
лей министерства экономического развития и 
депутатов, оценила заявки по ряду критериев, 
включая уровень софинансирования и числен-
ность сотрудников. 

На конкурс в 2024 году поступило 16 заявок. 
Победители получат финансирование в объеме 
от 100 до 500 тысяч рублей в рамках нацио-
нального проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство». 

      КУЛЬТУРА В ЦИФРАХ. В Северной 
Осетии более 21 тысячи человек стали участ-
никами культурных мероприятий благодаря 
«Пушкинской карте». Об этом сообщил министр 
культуры региона Сослан Фидаров. Он отме-
тил, что в ноябре удалось заработать около 10 
миллионов рублей. 

«Пушкинская карта» представляет собой кар-
ту с лимитом, которая позволяет ее владельцам 
оплачивать культурные события на территории 
России. В возрасте от 14 до 22 лет любой же-
лающий может получить эту карту. В 2024 году 
лимит составляет 5 тысяч рублей, и каждый год 
на счет зачисляется определенная сумма, кото-
рую можно использовать для покупки билетов.

ВАЖНО!     Об исполнительных 
производствах

Судебные приставы 
списывают долги по кредитам
1 декабря 2024 года вступил в силу Федеральный 
закон от 23.11.2024 №  391-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об 
исполнительном производстве» и Федеральный 
закон «Об особенностях исполнения обязательств 
по кредитным договорам (договорам займа) лицами, 
призванными на военную службу по мобилизации в 
Вооруженные силы Российской Федерации, лицами, 
принимающими участие в специальной военной 
операции, а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации». 

Алана КОЛИЕВА

Так, в соответствии с 
законом прекращаются 
кредитные обязательства 
мобилизованных, а так-
же проходящих военную 
службу по призыву (за 
исключением курсантов 
военных училищ) и иных 
граждан, заключивших 
контракт о службе в Во-
оруженных силах РФ для 
выполнения задач СВО. Необходимо обратить внимание: 
контракт должен быть заключен не ранее 1 декабря 2024 
года на срок от одного года и более. Кроме того, на списание 
задолженностей по кредитам могут претендовать супруги этой 
категории граждан.

Уважаемые жители Северной Осетии! Для оперативного 
прекращения исполнительных производств и снятия всех 
арестов и ограничительных мер необходимо обратиться в 
районное отделение судебных приставов, где ведется ис-
полнительное производство, либо в аппарат Управления 
по адресу г. Владикавказ, ул. Зортова, 4. Кроме того, по дан-
ному вопросу можно обратиться к дежурному сотруднику 
органа принудительного исполнения на пунктах отбора на 
военную службу по контракту.

ВОПРОС ДНЯ

А вы проверяете чеки, не отходя от кассы?
Цисана ЕЛБАКИЕВА, торговый работник:
– Я работаю в торговом центре, и часто меня 

удивляет беспечность покупателей: большинство 
никогда не сверяют чеки, не смотрят, что купили 
и по какой цене им пробили товар. Для них глав-
ное – взять банковский чек о снятии суммы, если 
товар куплен по карте, а не тот чек, в котором 
перечень товаров с указанием цен. Мы не имеем 
права не отдавать чеки,  но у покупателей есть 
право забирать или не забирать его. «Нам не 
надо», – чаще всего их ответ. Конечно, бежать 
вслед за ними и просить взять его тоже никто 
не обязан. 

У нас очень строго с ценниками. Наш руководи-
тель лично проверяет, чтобы цифры на ценнике 
менялись в тот же день, когда получен новый то-
вар, чтобы не вводить покупателя в заблуждение.

Алексей ЛУКЬЯНОВ, пенсионер: 
– Периодически сталкиваюсь с ситуацией, ког-

да ценник под товаром и цена на кассе разнятся. 
И всегда в пользу продавца! Заметил еще, что по-
следнее время на кассах двух известных сетевых 
магазинов постоянно не дают сдачу в размере 
1–2 рублей. Понятно, что сумма мизерна, но за-
чем же обсчитывать людей?! Даже не извинятся. 
А ведь сколько народа проходит только за один 
день в этих крупных торговых сетях! Поэтому 
всегда заранее подсчитываю сумму покупки, 
чтобы знать, какая сдача мне положена. Есте-
ственно, проверяю чек. На требование выдать 
сдачу в 1 рубль удивленно вскидывают брови и 
говорят, что нет у них такой монеты. Все доро-
жает: продукты, лекарства, проезд..., а тут еще 
такое циничное поведение. Раньше говорили: 
«Копейка рубль бережет», сейчас можно сказать: 
«Рубль сотню сбережет». 

Аида ФАРНИЕВА, домохозяйка:
– Я столкнулась с ситуацией, когда в одном из 

крупных и известных торговых центров Влади-
кавказа цена некоторых купленных продуктов на 
кассовом чеке не совпала с указанными на при-
лавках. Набирая товар, я планировала потратить 
определенную сумму и, как говорится, не отходя 
от кассы, обнаружила значительное превыше-
ние суммы в пользу магазина. Мы обратились к 
администратору, и она объяснила это тем, что 

работники не успели заменить старые ценники. 
Хотя по закону они обязаны продать товар по той 
цене, которая указана, ведь покупатель не дол-
жен ходить и выяснять, правильная стоимость 
указана на ценнике или нет. Они предложили 
нам пересчитать цены с видом, будто оказывают 
одолжение, но я отказалась от товара.

Джульетта МАЛКАРОВА, сотрудник Рос-
сетей:

 – Как правило, я не проверяю чеки и обычно 
даже не беру их в магазине. Стараюсь избегать 
конфликтов и не люблю затягивать процесс 
на кассе, особенно когда за мной стоят люди в 
очереди. Хотя иногда припоминаю, что где-то 
посчитали неправильно – были случаи, когда 
цена на ценнике отличалась от той, что указана в 
чеке. Однако в большинстве случаев стараюсь не 
переживать по этому поводу. Но в клиниках или 
при оплате ЖКХ всегда внимательно проверяю 
чеки, чтобы избежать проблем. Чувствую, что 
важно быть внимательной, особенно когда дело 
касается крупных сумм или серьезных услуг.

М. ЦАЛЛАГОВА, пенсионер:
– Стараюсь проверять чеки, после того как 

однажды в нем мы обнаружили пирожное эстер-
хази, которое не покупали.  Вообще всегда сде-
ланные в магазине покупки дома анализирую 
на предмет целесообразности. Да, да, бывает, 
увлечешься – и приобретешь бесполезные для 
здоровья продукты. Конечно, надо составлять 
список перед походом в магазин. 

Иногда удивляет, когда магазины стараются 
обойтись без чеков. Что это, желание уйти от 
возможной ответственности за некачественный 
товар? Без чека оформить претензию будет 
очень сложно. 

*  *  *
Работа с расчетами по ЖКХ далеко не без-

упречна. Порой контролеры пытаются провести 
оплату уже за оплаченные ранее услуги, я не раз 
с этим встречался. А в центральных конторах 
разбираться в грехах своих контролеров, как 
правило, не любят, хотя почему – непонятно. 

Иван ПОЗДНЯКОВ, пенсионер:
– Я не раз сталкивался с тем, что кассиры 

завышают стоимость покупки, включая в нее, 

например, пакет, который я не брал. Причем они 
делают это, даже несмотря на то, что стоимость 
продуктов считывают сканерами. При этом спра-
шивают: «Пакет нужен?». И хотя я стою с сумкой 
и отвечаю «Нет!», они все равно включают его в 
стоимость покупки.

А еще в наших магазинах очень часто цена на 
кассе не соответствует ценникам на полках. А 
кассиры с деланым удивлением и поддельным 
раскаянием оправдываются: «Ценники не успели 
поменять!»

Александр БАЗАЕВ, инженер-технолог:
– К сожалению, проверить чек по всей номен-

клатуре приобретенных товаров чаще всего не 
бывает возможности. Возле касс всегда много 
народа, и стоять рядом, высматривая соответ-
ствие фактической стоимости той, что на ценни-
ке, не совсем комфортно.

А если отошел подальше от кассы, то уже и 
доказать что-то сложно. Поэтому в последнее 
время, если обнаружил превышение фактиче-
ской цены на чеке над той, что обозначена на 
стеллаже, перед тем, как подойти к кассиру, 
прикидываю в уме общую сумму покупок. Если в 
итоге она заметно выше, тогда уже разбираюсь 
на месте.

Ольга СВИРИДОВА, педагог, г. Владикавказ:
– Честно говоря, проверять чеки я стала лишь 

с недавних пор, после случая в одном из сетевых 
магазинов. На витрине меня заинтересовал сыр 
из премиального ассортимента с хорошей скид-
кой на ценнике. Проверив дату его изготовления, 
состав и т.д., взяла товар и пошла к кассе. Про-
бив чек, кассир назвала сумму к оплате, явно 
превышающую скидочную цену, с чем, конечно, 
я не согласилась. Оказывается, она, точнее, 
аппарат, «выставил» полную стоимость продук-
та. Пришлось обратиться к администратору за 
разъяснением. Вопрос уладили без скандала, 
но и не извинились, так что осадочек остался. 
Думаю, если б у меня в корзине было больше про-
дуктов, я бы не заметила манипуляции с ценником 
и переплатила бы 120 рублей. Кажется, теперь 
понимаю, почему продавцы покупателям задают 
вопрос: «Вам нужен чек?» Судя по всему, они за-
ботятся не только об экономии бумаги…

СЕМИНАР    В поле зрения – 
вопросы здравоохранения

Главное 
богатство – люди
Глава РСО–А Сергей Меняйло принял 
участие в семинаре по вопросам 
здравоохранения, который провела 
для руководителей регионов 
России заместитель Председателя 
Правительства РФ Татьяна ГОЛИКОВА. 
Мероприятие прошло в режиме 
видеоконференции.

Светлана ГРОМОВА

Тема семинара – «Здравоохранение страны: сегодня 
и завтра».

Вице-премьер рассмотрела с губернаторами и главами 
субъектов особенности организации первичной медико-
санитарной помощи, скорой и неотложной медицинской 
помощи, специализированной помощи, вопросы борьбы 
с сердечно-сосудистыми и онкологическими заболева-
ниями. 

Отдельное внимание было уделено медицинским 
кадрам, вопросам финансирования системы здравоохра-
нения, профилактическим мероприятиям, а также новым 
национальным проектам, которые стартуют с 2025 года. 

– Президент поставил перед нами задачу – обеспечить 
рост продолжительности жизни до 78 лет к 2030 году, и 
до 81 года к 2036 году. Как показал опыт других стран, 
мы можем это обеспечить. Люди – это самое главное в 
нашей стране. И мы должны добиться не только роста 
ожидаемой продолжительности жизни, а роста про-
должительности здоровой и активной жизни наших 
граждан. Именно этот приоритет мы заложили в новые 
нацпроекты «Продолжительная и активная жизнь» 
и «Новые технологии сбережения здоровья». Важно 
предотвратить заболевание, работать с людьми до того, 
как они будут нуждаться в операции или сложном комби-
нированном лечении, – подчеркнула Татьяна Голикова.

Председатель комиссии Государственного совета 
по направлению «Государственное и муниципальное 
управление», мэр Москвы Сергей Собянин выступил 
с докладом о столичном опыте повышения эффектив-
ности в здравоохранении.

Как отметила Татьяна Голикова, несмотря на то, что 
универсальных решений быть не может, положитель-
ный опыт Москвы  полезен руководителям всех реги-
онов. И Москва активно делится своими наработками 
для решения общей задачи – сохранения жизни и здо-
ровья граждан России. Только совместными усилиями 
можно достигнуть целей, поставленных президентом 
страны, подчеркнула вице-премьер.

АКТУАЛЬНО   Во Владикавказе завершился Международный форум «Консолидация 
соотечественников как основа стабильности в мире»

ДИАСПОРЫ КАК ГАРАНТ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Значимым фактором форума, который актуализировал 
геополитическую повестку, стало участие 
представителей зарубежных диаспор осетинских 
сообществ из Абхазии, Грузии, Молдовы, Казахстана, 
Турции, Бельгии, Нидерландов, Италии, Сирии, Эстонии.

Зарина КАБИСОВА. 
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

В рамках форума работали 3 дис-
куссионные площадки, проблематика 
которых определена принципами 

российской политики в отношении 
соотечественников за рубежом и их 
социокультурными инициативами, 
нацеленными на сотрудничество с 
Россией и малой родиной. Модера-
торами площадок выступили доктор 

исторических наук, профессор, ди-
ректор СОИГСИ ВНЦ РАН Залина 
Канукова и доктор политических 
наук, профессор, заведующая кафе-
дрой философии и политологии СОГУ 
Лариса Дзахова.

Первая сессия была посвящена 
теме продвижения традиционных 
российских ценностей соотечествен-
никами. Одной из самых активных яв-
ляется осетинская диаспора в Турции. 
Она показала всему миру образец 
абсолютно бесконфликтного сосуще-
ствования, адаптации к принимающе-
му обществу, интеграции в это обще-
ство. О современных практиках со-
хранения и возрождения культуры в 
среде осетин, проживающих в Турции, 
рассказал председатель осетинского 
общества «Алан» г. Стамбула Садрет-
тин Кушоглу (Кусов). Он отметил, что 
в диаспоре создали курсы по изуче-
нию осетинского языка. Выпускают 
книги по истории и культуре Осетии, 
чтобы подрастающее поколение зна-
ло и помнило свою историю. Есть у 
них и свой ансамбль «Барс», который 
существует на протяжении 10 лет.

Момент  встречи  с  членами  турецкой  диаспорыМомент  встречи  с  членами  турецкой  диаспоры
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

УРОЖАЙ-2024

Организована 
вспашка зяби
Нынешняя осень оказалась 
скоротечной. Снег выпал 
уже в ноябре, доставив 
дополнительные хлопоты 
сельхозтоваропроизводителям, 
занятым сбором урожая. Но 
земледельцам Алагирского района 
непогода не помешала. Они 
успели убрать яровые культуры 
заблаговременно.

С. НИКОЛАЕВ

В этом году перед аграриями Алагирского райо-
на стояла задача – качественно и в оптимальные 
сроки завершить весь комплекс полевых работ. А 
их немало. Это и заготовка кормов с естественных 
кормовых угодий, сбор урожая зерновых культур, 
фруктов, ягод. Закладка урожая на будущий год. Но 
главное – уборка кукурузы, которая заняла в этом 
году львиную долю пашни в районе – 8492 гектара.

– На жатве каждый погожий час для хлебороба 
– подарок, – говорит главный специалист отдела 
ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А» по 
Алагирскому району Хетаг Хетагуров. – Поэтому 
люди работают слаженно, усердно. Механизатор-
ский костяк на уборке кукурузы был представлен 
опытными добросовестными работниками. Все 
с пониманием дела и полной ответственностью 
отнеслись к поставленным задачам, поэтому и во-
просов к их работе не возникало.

Известно, что сельское хозяйство во многом за-
висит от погодных условий. А они преподнесли в 
этом году неприятный сюрприз. Летом наши поля 
постигла засуха. Стебель кукурузы вырос слабым. 
Урожайность зерна далеко не та, на которую рас-
считывали и ради которой приложили максимум 
усилий в период посевной, в пору ухода за посе-
вами. Валовой сбор кукурузы составил 29,7 тыс. 
тонн зерна. Это меньше, чем в предыдущие годы. 
При этом средняя урожайность составила 35,4 
центнера зерна с гектара. Для нашего района это 
маловато.

Как показали итоги жатвы и как ожидалось, 
выше средней урожайности показатели в агрофир-
ме «Агро-Ир», где и в предыдущие годы добивались 
лучших результатов. Здесь к тому же построили 
элеватор, рассчитанный на 100 тыс. тонн зерна, 
установили сушильное оборудование. Это очень 
важно для сельхозтоваропроизводителя – довести 
зерно до оптимальной влажности. А затем хранить 
его до лучших времен, когда спрос на зерно и цена 
на него достигнут приемлемых значений.

Раньше земледельцы Алагирского района возили 
зерно на хранение в соседние Дигору и Ардон, а 
теперь у них своих мощностей предостаточно, и уже 
сельхозтоваропроизводители из соседних районов 
везут свой урожай в Алагир.

Не откладывая на потом, местные земледельцы 
приступили к важному агроприему, напрямую вли-
яющему на размер урожая – зяблевой вспашке. 
Вслед за комбайнами на поля пришли пахотные 
агрегаты. Всего предстоит поднять зябь на площади 
10 тысяч гектаров, и эта работа, отмечают в отделе 
ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А» по 
Алагирскому району, идет в хорошем темпе. Мест-
ные аграрии не теряют надежды на успех в будущем 
году, который позволит компенсировать потери, по-
несенные в этом, и получить доходы, позволяющие 
поддерживать производственную деятельность на 
хорошем уровне.

Уборка кукурузы в сельскохозяйственном Уборка кукурузы в сельскохозяйственном 
производственном кооперативе «Тилан» производственном кооперативе «Тилан» 
(с. Црау)(с. Црау)

ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ

РОССИЯ И ОСЕТИЯ: НЕРУШИМЫЙ ТАНДЕМ
1 декабря исполнилось 16 лет со дня учреждения и начала работы Посольства Республики Южная Осетия в Российской Федерации. И хотя дата 
не круглая, «СО» попросила главу внешнеполитического ведомства Знаура ГАССИЕВА рассказать об основных направлениях его деятельности за 
истекшие годы.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Знаур Николаевич, какие задачи 
ведомства стали приоритетными в 
вашей деятельности?

– Прошедшие годы были насыщены 
кропотливой работой по самому широ-
кому спектру областей сотрудничества 
между Южной Осетией и Российской 
Федерацией. Это формирование и 
развитие общего культурно-полити-
ческого пространства и всеобъемлю-
щего экономического сотрудничества, 
включая ряд масштабных инвестици-
онных проектов.

– Как вы оцениваете состояние 
отношений Южной Осетии и России?

– В рамках государственной поли-
тики Южной Осетии, определяемой в 
соответствии с Конституцией респу-
блики, ее президентом и реализуемой 
МИДом, посольство успешно обеспе-
чивает проведение единой внешнепо-
литической линии нашего государства. 
Это обусловлено давним историческим 
выбором осетинского народа на все-
объемлющий, тесный союз с братской 
Россией.

Уходящий год был насыщенным 
значимыми политическими, экономи-
ческими и культурными событиями. 
Посольством был подготовлен и осу-
ществлен целый ряд важных проектов.

Обеспечен протокол множества 
визитов в Россию руководителей ре-
спубликанских органов власти, в том 
числе президента Алана  Гаглоева. 

Состоялись мои рабочие визиты в 
ряд регионов РФ, в том числе в Респу-
блику Крым, Владимирскую, Ленин-
градскую области. Проведенные пере-
говоры с руководствами субъектов РФ 
стали продолжением плодотворного 
взаимодействия и придали новый им-
пульс развитию двусторонних связей 
между нашими странами. Также состо-
ялись визиты в Республику Беларусь.

– Как строится культурное сотруд-
ничество с РФ?

– Эти вопросы – одни из приоритет-
ных. Подписан ряд важных соглашений 
с министерствами и учреждениями 
культуры РФ. В 2023 году на полях 
Международного экономического 
форума в С.-Петербурге подписан 
Договор о сотрудничестве между По-
сольством Республики Южная Осетия 
и Московским государственным уни-
верситетом геодезии и картографии 
(МИИГАиК). 

В рамках сотрудничества юбилейная 
XХV Всероссийская школа молодых 
ученых-юристов провела работу в на-
шей столице, г. Цхинвале, весной этого 
года. Также результатом взаимодей-
ствия стало повышение образования 
сотрудников Министерства юстиции 
РЮО в сфере геодезии и картографии.

Вкладом посольства в подготовку 
высококвалифицированных кадров 
для республики также является воз-
можность получения образования для 
нашей молодежи в Московском авто-
мобильно-дорожном государственном 
техническом университете (МАДИ).

Нами активно поддерживаются свя-
зи с ведущими вузами Москвы и Рос-
сии. Дипломаты традиционно следят за 
жизнью и образовательным процессом 
учащихся. Оказывается всемерная 
поддержка студентам, начиная с само-
го начала обучения. 

Россия нам открыла серьезные го-
ризонты для получения качественного 
и разностороннего образования, и мы 
активно содействуем реализации этой 
благородной миссии, оказывая всяче-
ское содействие молодежи на разных 
этапах обучения. 

В рамках сотрудничества посоль-
ства с музеями Москвы состоялся ряд 
ярких экспозиций, презентаций име-
нитых художников Осетии в столице 
России, а также впервые в Цхинвале 
состоялись выставки зарубежных ху-
дожников – Кубы, Сирии – и известных 
художников России и Южной Осетии. 

Впервые к 165-летию К. Хетагурова 
в Мосгордуме были представлены 
работы поэта, публициста и художни-
ка, а также знаменитых осетинских 
мастеров пера.

Налажено дружественное взаимо-
действие с Российским историческим 
обществом. В частности, по пригла-
шению председателя правления РИО 
Руслана Гагкуева в октябре текуще-
го года мы приняли участие в рабо-
те образовательной программы VIII 
международной исторической школы, 
а также в награждении победителей 
конкурса проектов в номинации «Рус-
ский мир», учрежденной посольством. 

Мы достойно представляем наше 
государство в Дипломатических играх, 
проводимых МИД РФ, где традиционно 
становимся золотым и серебряным 
призером.

Но особенно хочется отметить твор-
ческий проект, учрежденный Посоль-
ством. В нынешнем году в Москве мы 
уже в восьмой раз проводим вручение 
ежегодной Международной литера-

турной премии «Булæмæргъ». Цель 
этой акции – открытие и поощрение 
литературных талантов, содействие 
развитию и пропаганде осетинского и 
русского языкового и литературного 
наследия. Премия обрела статус одно-
го из самых престижных литературных 
форумов в Российской Федерации.

В рамках договоренностей между 
организаторами премии и Лаборато-
рией поэтического перевода «Мосты 
над облаками» Челябинского государ-
ственного института культуры произ-
ведения молодых осетинских поэтов 
стали публиковать в российских лите-
ратурных альманахах. Конкретный ре-
зультат данного проекта способствует 
сближению молодежи Осетии и России 
в пространстве Русского мира и пропа-
гандирует Осетию как сокровищницу 
молодых талантливых поэтов. 

Также хочу отметить, что по инициа-
тиве и при непосредственном участии 
посольства увековечена память до-
блестного советского разведчика, 
начальника 1-го отдела Управления 
«С» Первого главного управления КГБ 
СССР полковника государственной 
безопасности, славного сына России и 
Осетии Владимира Лохова. 

В 2019 г. я ходатайствовал перед 
директором службы внешней раз-
ведки страны Сергеем Нарышки-
ным о частичном рассекречении 
имени нашего прославленного зем-
ляка для увековечения его памяти 
и демонстрации молодому поколе-
нию достойного примера служения 
Отечеству. 

В том же году к его 95-летию вопрос 
был решен. Федеральные каналы Рос-
сии и СМИ Осетии широко осветили 
столь значимое и важное событие. В 
декабре 2023 г. при содействии По-
сольства РЮО и Правительства С.-
Петербурга состоялась конференция, 
посвященная памяти легендарного 
разведчика. 

В этом году в Цхинвале открыт па-
мятник именитому земляку.

– Как развиваются экономические 
связи двух государств?

– В рамках инвестиционной политики 
при нашем непосредственном содей-
ствии продолжает развиваться агро-
промышленный проект «Южный сад» 
с широким привлечением российских 
инвестиций. Вот уже пять лет хозяй-
ство оказывает благотворительную 
помощь детским, социальныи и об-
разовательным учреждениям Южной 
Осетии, выделяя 50 т яблок. 

В нынешнем году Южная Осетия 
нарастила поставки яблок в Россию в 
три раза по сравнению с прошлым го-
дом – до рекордных более 6 тыс. тонн.

Ведется регулярная работа с други-
ми ключевыми инвесторами. 

По соглашению между нашей дип-
миссией с Департаментом внешнеэко-
номических и международных связей 
во главе с Сергеем Черёминым цело-
му ряду учебных заведений, министер-
ствам культуры и здравоохранения 
РЮО передана значительная гума-
нитарная помощь. В следующем году 
благородная миссия продолжится.

Всяческое внимание и поддерж-
ка оказывается нашей республикой 
раненым бойцам СВО, проходящим 
лечение в Москве и Подмосковье. Мы 
круглосуточно доступны для звонков 
участников СВО, находящихся на ле-
чении или реабилитации.

На должном уровне поддержива-
ем контакты с дипмиссиями стран, 
признавших независимость нашего 
государства, планомерно прорабаты-
ваются вопросы установления связей с 
представительствами других стран. И, 
конечно, и впредь будем активно дей-
ствовать и двигаться в направлении 
развития и углубления самого широко-
го сотрудничества между Республикой 
Южная Осетия и Россией.

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ 
Правительство 
России выделило 
дополнительно 
на строительство 
Ногирского моста 
почти 128 млн 
рублей

Î÷åðåäíîé 
òðàíø
Соответствующее 
распоряжение 
подписал 
Председатель 
Правительства России 
Михаил МИШУСТИН. 
Республика вошла в 
перечень регионов 
РФ, получивших 
федеральную 
поддержку на 
развитие дорожной 
инфраструктуры.

В. СЕВЕРНАЯ

Согласно документу,  до 
конца 2024 года несколько 
субъектов, в числе которых 
и Северная Осетия,  полу-
чат дополнительное финан-
сирование на строительство 
и ремонт автомагистралей 
и искусственных дорожных 
сооружений. Строительство 
автодорог и мостов – часть 
работы по реализации госу-
дарственной программы «Раз-
витие транспортной системы», 
а также национального проек-
та «Безопасные качественные 
дороги».

Эта сумма станет очередным 
траншем к выделенному ранее 
федеральному финансирова-
нию в объеме 171 млн рублей 
в 2024 году. Кроме того, респу-
блика направила на проведение 
работ на объекте еще 90 млн 
рублей, образовавшихся в ре-
зультате экономии на торгах в 
текущем году.

Напомним, проработать во-
прос финансирования рекон-
струкции объекта в Северной 
Осетии было поручено Мин-
трансу России Президентом 
РФ Владимиром Путиным по 
результатам рабочей встречи 
с Главой РСО–А Сергеем Ме-
няйло в сентябре прошлого 
года.

Подмыв опор и обрушение 
пролетов железобетонного мо-
ста на автодороге у с. Ногира 
(длина – более 110 метров) про-
изошли в результате паводков в 
конце мая 2023 года. По инфор-
мации Комитета по транспорту 
и дорожной инфраструктуре 
РСО–А, на следующий год за-
планировано финансирование 
из федерального бюджета на 
завершение работ. Срок сдачи 
объекта – осень 2025 года.

В августе коллектив впервые побывал в 
Северной Осетии, где выступил на раз-
личных площадках. Также представители 
диаспоры отмечают все национальные 
праздники, устраивают фамильные съез-
ды, Дни культуры Осетии. Все это, по 
словам Кусова, помогает в полной мере 
сплотить членов диаспоры. Особое от-
ношение у диаспоры к Беслану. 

«Беслан – наша боль, – говорит Кусов. – 
Мы никогда не забываем о тех страшных 
событиях. У нас в Турции есть три села, 
где живут одни осетины. В каждом из 
них мы посадили деревья в память о по-
гибших детях», – сказал он.

Председатель Сочинской городской 
осетинской национально-культурной 
общественной организации «Алания» 
Анатолий Маргиев, выступавший с до-
кладом о внешней политике РФ и соот-
ечественниках, отметил, что сегодня 
существует много разных проблем и вы-
зовов, с которыми, в частности, сталки-
вается и наше осетинское общество. Но 
главная задача здесь – уметь расставить 
приоритеты, чтобы все они были понятны 
и созвучны воле и сердцам каждого члена 
«Алании».

Вопросы сохранения исторической 
памяти и исторического наследия в осе-
тинских диаспорах обсудили на второй 
дискуссионной сессии. Об  этом расска-
зала председатель координационного 
совета российских соотечественников 
Карина Дюзчимен. Выступающие от-
метили, что ключевым элементом про-
движения традиционных российских 
ценностей является работа с регионами 
России. Реализуют они это через органи-
зацию культурных фестивалей, ярмарок 
и гастрольных туров театральных коллек-
тивов, проведение образовательных и 
просветительских мероприятий, направ-
ленных на популяризацию исторических 
достижений регионов и др.

Следующий тезис, вызвавший интерес 
у собравшихся, касался сохранения тра-

диций и нравственных основ семьи. Было 
отмечено, что семья была и остается 
сердцем российской культуры. 

«Содействие сохранению ценностей 
семьи осуществляется через проведение 
семейных праздников и мероприятий, на-
правленных на укрепление связей между 
поколениями, взаимодействие с Русской 
православной церковью, которая тради-
ционно уделяет большое внимание теме 
семьи и воспитания», – подчеркивали 
спикеры.

Как сохранить историческую память 
в диаспоре в современных условиях? 
Об этом в своем докладе рассказала 
представитель осетинской диаспоры г. 
Анкары (Турция) Елена Улусой. В начале 
своего выступления она обратила внима-
ние на то, что сохранение исторической 
памяти — это не просто обязанность 
перед нашими предками, но и важнейший 
инструмент воспитания молодого поколе-
ния, а также основа для формирования 
устойчивой и сплоченной диаспоры. Про-
цесс сохранения исторической памяти 
выстраивается через взаимодействие 
школ, образовательных и культурных 

центров, архивов, русскоязычных СМИ и 
общественных организаций.

«Школы и образовательные центры 
играют важнейшую роль в передаче зна-
ний молодому поколению. Именно здесь 
дети знакомятся с основами историче-
ского наследия России. А музеи и архивы 
помогают детям и взрослым соприкос-
нуться с реальными свидетельствами 
прошлого», – сказала она.

Также она отметила ключевую роль 
семьи в сохранении исторической памяти. 

Ведь именно родители передают детям 
семейные истории, которые связывают 
их с прошлым. И здесь важным направ-
лением работы, по ее мнению, становится 
организация семейных мероприятий, 
где родители и дети вместе участвуют в 
конкурсах, шествиях и других памятных 
акциях.

В рамках сессии кандидат филологиче-
ских наук, председатель Свердловской 
региональной общественной организации 
«Общество осетинской культуры имени 
Аслан-Гирея Галати» Лиана Гаглойтэ 
рассказала, как проходят дни Осетии 
на Урале, а доктор исторических наук, 

профессор, директор СОИГСИ ВНЦ РАН 
Залина Канукова – о диаспорных группах 
в Осетии.

О роли коммуникаций и медиа в фор-
мировании общественного мнения соот-
ечественников поговорили на заключи-
тельной дискуссионной сессии. С докла-
дом на тему «Россия и Казахстан: Роль 
коммуникаций и медиа в формировании 
общественного мнения соотечественни-
ков» выступила председатель этнокуль-
турного объединения «Алан» (Казахстан) 
Залина Икаева. Она считает, что со-
временные медиа являются не только 
источником информации, но и важным 
каналом воздействия на аудиторию. А в 
контексте российско-казахстанских от-
ношений они способствуют поддержанию 
идентичности. 

«Например, русскоязычные СМИ по-
могают нашим соотечественникам в 
Казахстане узнавать о всех культурных 
событиях», – сказала она.

Также она отметила, что нужно актив-
нее вести социальные сети, чтобы быть 
ближе к молодому поколению. 

В свою очередь старший научный со-
трудник, руководитель пресс-службы 
СОИГСИ ВНЦ РАН Белла Бирагова 
рассказала об этнокультурном взаимо-
действии Северной Осетии с диаспорой 
осетин в Турции и роли медиа в этом 
вопросе, а представитель осетинской 
общины в Грузии Георгий Елиаури – об 
осетиноязычных медиа в Грузии.

Заключительным мероприятием дело-
вой программы форума стал круглый стол 
«Осетия – регион, открытый для сотруд-
ничества и обмена опытом», прошедший 
в формате открытого микрофона. Со-
бравшиеся обсудили самые актуальные 
вопросы, в том числе и взаимодействие 
диаспор между собой и наметили задачи, 
которые дальше будут решать на местах. 
По итогам «круглого стола» собравшиеся 
примуит резолюцию, в которой будут от-
ражены мнения участников форума и их 
предложения. 

ДИАСПОРЫ КАК ГАРАНТ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

ПРОИСШЕСТВИЕ   
Движение автотранспорта 
восстановлено

Ситуация 
на Транскаме
2 декабря в тоннеле недалеко от 
поселка Бурон Алагирского района 
произошло частичное обрушение 
потолка. По этому факту 
Прокуратура РСО–А организовала 
проверку. В ходе надзорных 
мероприятий будут установлены 
обстоятельства произошедшего. 

Лолита МАМИЕВА

За ситуацией на Транскаме следит также 
Центр управления кризисных ситуаций ГУ МЧС 
РСО–А. На своем Телеграм-канале ведомство 
сообщает о том, что в связи с возможностью 
обеспечения безопасного проезда автотран-
спортных средств на Транскаме, а также в 
соответствии с рекомендацией ФКУ Упрдор 
«Кавказ» разрешено движение всех  видов ав-
тотранспортных средств на участке н.п. Бурон 
– Северный портал Рокского тоннеля в обоих 
направлениях. Также ведомство уточняет вре-
менные рамки: с 14:00 ч. 3 декабря 2024 года до 
особого распоряжения.

ПРИЕМ ГРАЖДАН    Все вопросы – на личный контроль

ПОМОЩЬ И ПОДДЕРЖКА
Депутат Государственной думы РФ Зураб МАКИЕВ провел прием граждан по личным вопросам в Кировском районе. 
Мероприятие прошло в рамках всероссийской недели приема граждан, приуроченной к 23-летию партии «Единая Россия». 
Парламентарию поступило более 20 обращений от жителей Северной Осетии.

Подготовлено в отделе политики «СО»

Большая часть вопросов касалась сферы 
жилищно-коммунального хозяйства (ЖКХ), 
здравоохранения, образования, социаль-
ной защиты. Жителей республики волно-
вали также вопросы назначения пенсии и 
строительства новой школы в Эльхотове.

«Личные приемы граждан – это важный 
инструмент обратной связи, позволяющий 
оперативно реагировать на актуальные 
проблемы жителей. Ежегодно вместо тор-
жеств «Единая Россия» в свой день рожде-
ния оказывает реальную помощь тем, кто 
обращается за поддержкой. Это приори-
тет нашей партии. Для нас важно слышать 
людей, понимать их нужды и оперативно 
помогать в решении проблем», – отметил 
депутат Госдумы РФ Зураб Макиев.

С просьбой помочь в решении вопроса со 
строительством новой школы к депутату 
обратилась жительница Эльхотова. По ее 
словам, школа № 1 находится в аварийном 
состоянии, и в населенном пункте необхо-
димо строить новое учебное заведение. 
Парламентарий отметил важность во-
проса, поэтому обращение было взято на 
особый контроль.

В рамках приема была оказана и со-
циальная помощь гражданам. Также каж-
д ый обратившийся получил подробную 
консультацию и разъяснения по своему 
вопросу. Депутат Зураб Макиев взял все 
обращения на личный контроль и обеспе-
чил взаимодействие с соответствующими 
органами власти для их оперативного 
решения.
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ДИСКУССИЯ  Управлять – значит оберегать

КРУГЛЫЙ СТОЛ С ОСТРЫМИ ВОПРОСАМИ
Забота о комфортном проживании граждан в квартирах – прямая задача 
управляющих компаний, ответственных за поддержание порядка и уюта в 
общедомовом имуществе многоквартирных зданий. Сегодня собственники 
помещений сами определяют способ управления своим домом, однако 
взаимодействие между жителями и организациями, обслуживающими МКД, 
пока далеко от совершенства. Анализу отраслевых проблем и предложений 
по их решению посвятили участники парламентского круглого стола, 
организованного комитетом по вопросам ЖКХ и строительной политике, по 
поручению председателя парламента республики.
Анна БЕРДЫЧЕНКО

Не теряющая общественную 
остроту тема привлекла к диалогу 
широкий круг участников-руково-
дителей органов исполнительной 
и муниципальной власти, службы 
госжилнадзора, представителей 
управляющих компаний и обще-
ственных активистов.

Модератором выступил пред-
седатель профильного комитета 
Георгий Остаев, по словам ко-
торого, сфера управления МКД 
требует исключительно профес-
сионального подхода. «Одной 
из главных причин множества 
проблем в этом секторе являются 
низкая компетентность большин-
ства управляющих компаний и 
частая их смена, – отметил он. – 
Взаимное недоверие и отсутствие 
диалога между собственниками и 
управляющими компаниями при-
водят к тому, что из-за низкого 
качества обслуживания износ 
домов увеличивается с каждым 
годом, а технические элементы и 
конструкции приходят в аварий-
ное состояние». 

Георгий Остаев выделил две 
основные проблемы в работе жи-
лищных организаций – отсутствие 
специалистов, обладающих соот-
ветствующими навыками и опы-
том, а также низкое материаль-
но-техническое оснащение для 
выполнения необходимых работ. 
Низкая платежная дисциплина 
собственников помещений – еще 
один сложный аспект содержания 
МКД: на 1 июля 2024 года уровень 
оплаты за содержание и ремонт 
жилого помещения в городе Вла-
дикавказе и Алагирском районе 
составил 52%, Правобережном 
– 42%, Пригородном – 64%. Ли-
дером продолжает оставаться 
Моздокский район, где собирают 
более 90% платежей. 

К настоящему моменту в сфере 
текущего ремонта и содержания 
МКД в республике работают 52 
управляющие компании и 216 
ТСЖ, в том числе жилищные ко-
оперативы. Всего же насчиты-
вается 2 945 многоквартирных 
домов, большая часть которых – 
61% – находится в обслуживании 
управляющих компаний. Почти 
12% домов управляются ТСЖ и 

жилищными кооперативами. 
Более детально о том, что пре-

пятствует эффективному управ-
лению жилым фондом, доложил 
заместитель министра ЖКХ, то-
плива и энергетики Батраз Над-
гериев. Одно из таких препят-
ствий – несовершенство тариф-
ной политики в сфере управления 
МКД: тарифы принимаются без 
детализации и зачастую бывают 
экономически необоснованными, 
что приводит фактически к не-
возможности оказывать услуги. 
В связи с этим специалисты видят 
необходимость установления еди-
ного тарифа для всех муниципаль-
ных образований республики. Еще 
одна проблема – порядок расчета 
платы за коммунальные ресурсы, 
потребляемые при содержании 
общего имущества, который опре-
деляется по показаниям коллек-

тивного (общедомового) прибора 
учета, а в случае его отсутствия – 
исходя из норматива потребления 
соответствующего вида комму-
нального ресурса. Это влияет как 
на получателей жилищных услуг в 
части увеличения размера платы 
за ОДН, так и на результаты фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности управляющих компаний.

Введение публичного рейтинга 
в отношении УК – такая мера, по 
мнению заместителя председа-
теля парламента Тимура Орта-
баева, способствует открытому 
признанию лучших управляющих 

организаций и стимулирует другие 
к более качественной работе, 
ведь жильцы домов будут в от-
крытом доступе видеть, какая УК 
им предпочтительнее. 

Альтернативное мнение вы-
ска зал руководитель службы го-
сударственного жилищного над-
зора республики Радион Тамаев, 
который считает, что публичное 
рейтингирование не всегда идет 
на пользу и способно помешать 
здоровой конкуренции среди УК. 
В свою очередь Батраз Надгериев 
сообщил, что критерии оценки 
деятельности этих организаций в 
республике уже разрабатывают-
ся и будут введены в ближайшее 
время. 

Еще одна большая проблема, по 
мнению заместителя главы АМС г. 
Владикавказа Игоря Шаталова – 
актуальное состояние жилищного 

фонда и особенно – бывших обще-
житий и зданий в исторической 
части республиканской столицы. 
Не секрет, что даже благополуч-
ные управляющие компании не 
спешат брать на обслуживание 
изношенные дома. Выступавший 
сообщил о регулярных конкур-
сах по отбору управляющих ор-
ганизаций для так называемых 
бесхозных МКД, однако АМС вы-
нуждена передавать их во вре-
менное управление. Для решения 
самых острых вопросов городские 
власти создали ВМБУ «Домоу-
правление», но низкие платежи 
собственников и ограниченные 
возможности муниципального 
бюджета также не способствуют 
его качественной работе. 

Вместе с тем Игорь Шаталов 
выразил благодарность руково-
дителю ВМБУ «Домоуправление» 
Георгию Гатиеву и директору 
ГУП «РПВВ» Тимуру Караеву 
за оперативное участие и боль-
шой объем проведенных работ, 

позволивших городу вовремя и 
в полном объеме «войти» в ото-
пительный сезон.

Одним из факторов повыше-
ния эффективности УК замглавы 
АМС назвал применение принци-
па работы одной управляющей ор-
ганизации в одном микрорайоне. 
По его мнению, это сократит из-
держки самих УК и ускорит сроки 
выполнения ремонтных работ. 

Немало вопросов участники 
круглого стола обозначили по 
механизму выдачи лицензии 
управляющим организациям. Не-
редки случаи, когда право на 
техобслуживание жилых зданий 
выдается компаниям, которые 
заведомо не в состоянии испол-
нять соответствующие обязан-
ности: полностью отсутствует 
материально-техническая база, 
нет квалифицированных специ-

алистов. Как отметил руководи-
тель жилищного надзора Радион 
Тамаев, порядок лицензирования 
сегодня имеет ярко выраженный 
перекос, когда получить разре-
шительный документ довольно 
просто, а процедура лишения, 
наоборот – процесс сложный и 
длительный.

«От первого лица» о проблемах, 
препятствующих надлежащей ра-
боте УК, рассказал руководитель 
регионального Союза управляю-
щих организаций РСО–А Алан Ту-
скаев. По его словам, «условия, в 
которых сегодня приходится ра-
ботать управляющим компаниям, 
не позволяют в полной мере обе-
спечить потребителей качествен-
ными услугами, и в результате 
все труды, потраченные застрой-
щиками, поставщиками ресурсов, 
сетевыми организациями, сво-
дятся к минимуму». Так, требует 
ужесточения контроль со стороны 
АМС при вводе в эксплуатацию 
новостроек: МКД принимаются 
без инфраструктуры, отсутству-
ют площадки и тара для сбора 
ТКО, лифтовое оборудование не 
отвечает требованиям, техниче-
ские помещения с инженерными 
коммуникациями и запирающей 
арматурой оказываются в част-
ной собственности, придомовая 
и дворовая территории не благо-
устроены, отсутствуют условия 
для комфортного проживания 
маломобильных граждан. Помимо 
этого Алан Тускаев обратил осо-
бое внимание на проблему расту-
щих долгов компаний по оплате 
ОДН перед ресурсопоставщиком 
электроэнергии – ПАО «Россети 
Северный Кавказ». Не менее 
важно при составлении кратко-
срочных программ по капремонту 
МКД учитывать данные управля-
ющих организаций по техническо-
му состоянию зданий. Речь идет о 
приоритете работ по модерниза-
ции или замене инженерных сетей 
МКД, которые зачастую намного 
актуальнее лифтов или кровли. 

В своем выступлении руково-
дитель регионального центра 
общественного контроля в сфе-
ре ЖКХ Руслан Рамонов сак-
центировал внимание на том, 
что полноценное исполнение УК 
своих обязанностей невозможно 
без установления экономически 
обоснованного тарифа на управ-
ление МКД. При этом в тарифе не-
обходимо четко структурировать 
состав оплачиваемых работ.

Завершая дискуссию, которая 
продлилась более двух часов, 
участники круглого стола при-
няли за основу предложенный 
проект рекомендаций с учетом 
прозвучавших замечаний и пред-
ложений. 

ИТОГИ ФЕСТИВАЛЯ  В торгово-экономическом колледже  выбрали лучших среди знатоков национальных 
обычаев и традиций

ЦЕНТР ЗНАНИЙ И НРАВСТВЕННОГО ВОСПИТАНИЯ
СОГТЭК – это одно из учебных заведений в республике, где не только дают качественные знания, соответствующие требованиям 
времени, но и приобщают своих учащихся к национальным традициям, изучают обычаи и особенные нюансы осетинского 
застольного этикета. Желание приобщить подрастающее поколение к духовно-нравственным ценностям нашего  народа  здесь не 
расходится с делом. 

Лолита МАМИЕВА, 
фото автора

Накануне в торгово-экономи-
ческом колледже в праздничной 
атмосфере подвели итоги VII на-
ционального фестиваля, позвав в 
гости всех призеров и их настав-
ников. Поприветствовать победи-
телей пришли заместитель пред-
седателя МОД «ВСО» Руслан 
Туаев, народная артистка РСО–А 
Алла Хадикова и будущая звезда 
сцены Эрислав Санакоев.

Само название «Фыдæлты 
фарн» («Наследие предков») го-
ворит о целях фестиваля и его 
направленности – популяризи-
ровать среди подрастающего 
поколения обычаи и традиции 
предков, передаваемые из поко-
ления в поколение. Продолжать 
эту благородную миссию считает 
своим долгом руководитель учеб-
ного заведения Валерий Абиев. 
Он объединил вокруг этой идеи не 
только своих студентов.

В фестивале приняли уча-
стие 700 учащихся, 72 школы 
республики, 300 учителей и на-
ставников и 200 организаторов. 
Самые лучшие дошли до фина-
ла, пройдя испытания в 9 номи-
нациях. Конкурсанты должны 
были показать свои творческие 
таланты, смекалку в нартских 
играх и знание нартовского эпо-
са, истории  и культуры Осетии, 
продемонстрировать свое про-
фессиональное мастерство и 
подготовить тематический стол, 
испечь осетинские пироги и сва-
рить пиво, а также подготовить 
художественный номер.  Кроме 
того, мальчикам нужно было про-
демонстрироватьсвое красноре-
чие в праздничных тостах, и Гран-
при в этом испытании получил 
учащийся СОШ № 44. Девушки 

традиционно соревновались в 
умении печь осетинские пироги 
и варить пиво. Участники также 
представили национальные по-
делки  и рисунки.

Дипломами и памятными по-
дарками были отмечены все при-
зеры, директора школ за содей-
ствие фестивалю. По нескольку 
наград различной степени полу-
чили школы ст. Змейской № 1, 
г. Алагира, сс. Црау, Нижнего 
Батако, Фиагдона, владикавказ-
ские №№ 36, 39, 8, 3, 46  и многие 
другие. Приятно отметить, что 
одна из постоянных участников 
фестиваля, учительница осетин-
ского языка 1-й ардонской школы 

Рита Лохова была отмечена спе-
циальным призом за активность и 
преданность фестивалю.

«Если бы была возможность, я 
бы пожал руку каждому, потому 
что их участие говорит о том, что 
наша молодежь интересуется 
культурой и традициями и хочет 
знать свой родной язык», – от-
метил Валерий Абиев во время 
вручения наград. 

Слова благодарности звучали 
и от наставников. Учительница 
санаторной школы-интерната
с. Гизели Фатима Касаева выра-
зила искреннюю благодарность 
организаторам фестиваля за их 
подвижнический труд.

Грамоты победителям фести-
валя, исполнителям главных 
ролей в фильме о Коста Хетагу-
рове, а также благодарственное 
письмо на имя Валерия Абиева за 
вклад в развитие системы воспи-
тания подрастающего поколения 
вручила региональный предста-
витель проекта «Навигаторы 
детства» Ляна Рубаева. Пода-
рок, сделанный воспитанниками 
творческого кружка «Талатæ» 
(«Ростки»), вручила Роза Тан-
делова.

 Народная артистка РСО–А 
Алла Хадикова, побывавшая и 
на открытии фестиваля, отмети-
ла искреннее желание молодежи 

изучать национальные традиции 
и, пожелала ему долголетия:  
«Сегодня я увидела много хоро-
шего и позитивного, талантли-
вых детей. Те пироги, которые 
были представлены на открытии 
фестиваля – это шедевры и на 
вид, и на вкус! Все участники 
потрудились на славу, студенты 
показали мастерство и талант. 
Я сегодня даже услышала свою 
песню «Моя маленькая Осетия» в 
исполнении юной участницы Диа-
ны Абаевой. Это здорово, что 
наша молодежь изучает историю 
и культуру Осетии, традиции не 
по принуждению, а потому, что 
им это нравится!»

ОБЩЕСТВЕННАЯ ИНИЦИАТИВА

РОДИНА У НАС ОДНА,
И МЫ ЕДИНЫ!

Праздничным звоном колоколов 28 ноября встречал 
в Моздоке храм Успения Божией Матери прихожан 
и гостей города – на его территории открывался и 
освящался скульптурный образ ахристратига Михаила 
– вождя и предводителя воинства небесного в борьбе 
против всякого зла.
Лариса БАЗИЕВА

Неделей раньше, 21 ноября, в день Собора архистратига Михаила и про-
чих небесных сил бесплотных, в Луковском храме состоялся престольный 
праздник архистратига Михаила – архангела Господня, где Божественную 
литургию возглавил правящий архиерей, архиепископ Владикавказский и 
Аланский Герасим. А 28 ноября он вместе с благочинным церквей Моздок-
ского округа, протоиереем Артемием участвовал в Москве в работе XXVI 
Всемирного русского народного собора РПЦ. Поэтому обряд освящения 
скульптурного образа святого проводил настоятель храма во имя архистра-
тига Михаила протоиерей Андрей.

Идея установления скульптурного образа как символа твердости духа в 
единстве сил небесных против зла принадлежит меценату и подвижнику, 
председателю Моздокского районного отделения МОД «Высший Совет 
осетин» Фридону Гуцаеву. Автором произведения является заслуженный 
художник РФ Николай Дзукаев. От замысла до воплощения идея была со-
гласована с епархией.

О значимости идеи единства в борьбе со злом, о том, что в этот час бойцы 
СВО разных национальностей и вероисповеданий плечом к плечу отстаивают 
интересы нашей многоликой России на полях сражений, говорили и гости, 
и моздокчане: министр РСО–А по национальной политике и внешним свя-
зям Алан Багиев, глава г. Моздока Ирина Туганова, Фридон Гуцаев, Николай 
Дзукаев, общественный деятель Казбек Еналдиев, директор Моздокского 
дома дружбы Павел Михайлянц, отец Андрей. Муфтий Духовного управ-
ления мусульман Северной Осетии Хаджи-Мурат Гацалов приехал, чтобы 
разделить радость моздокчан, которых ценит и уважает за то, что они хранят 
заветы отцов и веру, уважают соседей, любят гостей. Под звон колоколов 
скульптура была открыта, затем ее освятили.

Ведущие Елена Давыдова и Вячеслав Хабитов пригласили участников в 
районный Дворец культуры, где всех ждало продолжение праздника «Сила 
России – в единстве и дружбе народов». Моздок 28 ноября стал городом, где 
встретились заслуженные деятели искусств, ученые, педагоги и врачи, по-
литические и общественные деятели по приглашению Фридона Гуцаева. Всех 
участников праздника объединяет любовь к Отечеству, залогом процветания 
которого являются дружба народов, добрососедские отношения регионов. 
На широком экране под песню «Русский мир» в видеоряде промелькнули 
десятки народных коллективов в национальных костюмах народов страны, 
создавая единый образ россиян.

Символом зарождающихся дружеских связей стало выступление детей. 
Астемир Каргинов из Веселовской СОШ, Ибрагим Заузанов из СОШ №1 с. 
Кизляра, Аида Мягчиева из СОШ №3, Саида Бжинаева из Сухотской ООШ, 
Динара Баймурзиева из СОШ с. Хурикау, Маргарита Саргсян из СОШ №2 
и Фарида Айтманбетова из СОШ №108 прочитали стихи о дружбе народов 
на осетинском, русском, кумыкском, чеченском, кабардинском, ингушском, 
армянском языках. Взрослые искренне поблагодарили школьников за такие 
показательные номера!

От имени Главы РСО–А Сергея Меняйло участников праздника «Сила Рос-
сии – в единстве и дружбе народов» поприветствовал его помощник Маирбек 
Кусаев. Сам инициатор Ф. Гуцаев посещает общественные мероприятия не 
только в Северной и Южной Осетиях, но и в соседних республиках и других 
российских регионах, вносит свой вклад в налаживание добрых отношений, 
укрепляет межличностные связи. Он не раз был отмечен наградами за 
общественную деятельность как меценат. Так, неделей ранее побывал в 
Москве, где Всероссийской общественной организацией героев, кавалеров 
государственных наград и лауреатов государственных премий был награжден 
почетным знаком отличия «Трудовая доблесть. Россия». А мировой Артийский 
комитет удостоил его золотого ордена «Элита Отечества». Вокруг нашего 
мецената много людей, достойных общественного признания, и он старается, 
чтобы и их имена звучали чаще.

Алан Багиев, подчеркнув актуальность идеи моздокских мероприятий, 
вручил почетные грамоты министерства врачам Моздокской ЦРБ Артуру 
Цагаеву, Станиславу Медоеву, Цара Джикаеву, Ирбегу Шавлохову. По 
поручению президента мирового Артийского комитета Ауеса Бетуганова 
народная артистка северокавказских республик Ирина Даурова вместе с 
Фридоном Гуцаевым вручили общественные награды моздокчанам. Орде-
ном «Во благо России» награждены скульптор Николай Дзукаев, глава г. 
Моздока Ирина Туганова, хирург Цара Джикаев. Золотой медали «Наставник 
творческой молодежи» удостоены директор Дома дружбы Павел Михайлянц, 
зампредседателя НКО «Русь» Любовь Токарева, председатель НКО «Союз 
моздокских кабардинцев» Руслан Факов, председатель национально-
культурного центра «Дагестан» Магомед Гимбатов, руководитель детских 
театральных коллективов РДК Елена Давыдова, предприниматель и меценат 
Аркадий Дзансолов, начальник управления образования Неля Гаспарьянц, 
врач Лидия Непомнящая, народная артистка РСО–А, телеведущая Альбина 
Секинаева. И. Туганова наградила популярную вокалистку, методиста РДК 
Юлию Панкову Почетной грамотой.

В концертной программе участвовал кроме названных вокалистов заслу-
женный артист Грузии, Южной и Северной Осетий, Полномочный представи-
тель мирового Артийского комитета в РСО–А и Республике Южная Осетия 
Нодар Гуцаев. Он исполнил на осетинском языке песни, которые зал слушал 
стоя. Замечательные звездные вокалисты из Кабардино-Балкарии Мадина 
Мамбетова, Ольга Сокурова, Джульетта Мезова, Марина Шашева, Тимур 
Балкизов, лауреат международных конкурсов из Чеченской Республики Ра-
мазан Зубайраев на патриотической волне зажигали зал песнями на родных 
и русском языках.

Юные танцоры-моздокчане тронули сердца гостей и всех зрителей. Образ-
цовый ансамбль народного танца «Выше гор» (руководитель – Алим Батраев) 
открывал программу праздника благородным массовым танцем «Симд», а 
сказочный театр танца «Сувенир» (заслуженный работник культуры РСО–А 
Ольга Орехова) завершал программу яркой «Калинкой».

Внесли в программу концерта свой вклад и поющие ведущие – заслуженный 
артист Кабардино-Балкарии Вячеслав Хабитов, Елена Давыдова и группа 
«Мы – моздокчане» в составе Артема Айропетьянца, Евгении Муравьевой 
и Юлии Панковой, которые в финале спели песню советской поры «Родина 
моя», которую подхватил и зал: «Я, ты, он, она – вместе целая страна, вместе 
– дружная семья…» Это точно отразило идею праздника.

Фридон Гуцаев поблагодарил всех гостей, организаторов, а также тех моз-
докчан, которые помогали ему: Ирбега и Аркадия Дзансоловых, Казбека 
Багаева, Анатолия Тебиева, Таймураза Ваниева – и младших ребят. «Ро-
дина у нас – одна на всех, – резюмировал инициатор. – Хочется, чтобы добро, 
которое мы делаем, было заразительным и находило последователей!»
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НАША ИСТОРИЯ  К Дню принятия Конституции СССР 5 декабря 1936 г.

СТАЛИНСКАЯ КОНСТИТУЦИЯ И РЕПРЕССИИ
Принятию Конституции СССР 5 
декабря 1936 г. предшествовали 
важнейшие политические, социально-
экономические, культурно-
образовательные и иные события и 
процессы, произошедшие в стране. 
Они объективно обусловливали 
необходимость их правового 
закрепления в основном законе 
вновь образованного государства и 
определения в нем пути дальнейшего 
развития советского общества. Это 
создавало законодательную базу для 
дальнейшего развития советского 
правового государства.

Александр ЦАЛИЕВ, 
профессор, заслуженный юрист РФ

Конституция является не только сугубо юриди-
ческим, но также политическим и идеологическим 
документом. Именно в ней закрепляются самые 
значимые конституционные и высокие статусные 
правовые нормы общего характера, имеющие 
основополагающее значение для жизни любого 
общества и государства. Поэтому ее содержание 
фиксирует, регулирует и определяет наиболее 
важные явления и процессы. 

Так, в СССР к середине 1930-х годов закончился 
переходный период от капитализма к социализ-
му; новая экономическая политика завершилась 
построением в основном социалистического 
общества. Экономическую основу составляла 
общественная собственность на средства произ-
водства, политическую основу – власть трудя-
щихся. С ликвидацией многоукладной экономики 
были ликвидированы эксплуататорские классы и 
эксплуатация человека человеком. В СССР были 
осуществлены коллективизация, индустриализа-
ция, культурная революция, изменился классо-
вый состав населения, значительно увеличился 
рабочий класс, новым классом стало колхозное 
крестьянство. Начала формироваться новая ин-
теллигенция. 

В стране сложилось морально-политическое 
единство советского народа. По объему про-
мышленной продукции СССР вышел на 2-е место 
в мире после США. По структуре промышленного 
производства СССР вышел на уровень развитых 
стран мира. Укреплялась обороноспособность 
страны, военная служба становилась престижным 
видом деятельности. В культурной революции 
для широких слоев населения организовывались 
масштабное просветительство и учеба. Наконец 
была обеспечена полная занятость населения, 
ликвидирована безработица.

В конце 1920-х – начале 1930-х гг. нормативными 
актами постепенно снимаются ограничения на уча-
стие в выборах, а избирательное право из всеобще-
го для рабочих и беднейших крестьян становится 
всеобщим для трудящихся, т.е. рабочих, крестьян 

и трудовой интеллигенции. Одновременно созда-
валось немалое число массовых общественных 
организаций, добровольных обществ и союзов, 
функционировавших под руководством компартии. 
Отношения дружбы, характерные для многонацио-
нальной страны, в эти годы еще более укрепились 
на идейной основе пролетарского интернациона-
лизма. Все это необходимо было законодательно 
урегулировать и закрепить в правовом документе 
самого высокого уровня, поэтому они и стали 
причинами разработки и принятия сталинской 
Конституции 1936 г.

Отметим, что произошедшие и происходящие 
социальные явления и процессы вначале предпо-
лагалось урегулировать путем внесения изменений 
в действующую Конституцию СССР 1924 г. Одна-
ко ЦИК СССР и Конституционная комиссия под 
председательством Сталина, с учетом большого 
количества изменений, пришла к выводу о необ-
ходимости подготовки текста новой Конституции. 
Были и другие важные причины. Так как советский 
народ, страна прошли через невероятные испы-
тания и страдания на пути строительства нового 
социального строя – социалистического, общество 
особо нуждалось в демократизации социальной 
жизни. Это хорошо понимал и чувствовал Сталин 
и предпринимал для этого много усилий. Другой 
важной причиной стала необходимость совер-
шенствования организации деятельности органов 
власти. Об этом свидетельствовали недостатки 
законодательного процесса по Конституции СССР 
1924 года, в частности, чрезмерная перегружен-
ность законодательной функцией Совнаркома 
Союза ССР, из-за чего советское правительство 
не имело времени эффективно заниматься вопро-
сами управления.

Среди причин принятия новой Конституции 
СССР немаловажное значение имело также ос-

ложнение международной военной обстановки. 
В частности, стремление Германии, которая все 
больше становилась нацистской и фашистской 
страной, возглавляемой Гитлером с его амбици-
озными планами по захвату территории соседних 
государств, в первую очередь СССР. В связи с 
этим Сталин поставил задачу индустриализации, с 
тем чтобы, как он говорил, за 10 лет нагнать наше 
300-летнее отставание от Запада, а с другой – пы-
тался наладить отношения с другими странами, 
больше всего с США, Англией и европейскими стра-
нами. Для этого он принимал меры по созданию по-
ложительного образа нашей страны, в связи с чем в 
ней произошла смена политического курса. Сталин 
решительно отказался от настойчивой идеи Л. 
Троцкого по ориентации советского государства 
и общества на мировую революцию, поскольку 
осознавал, что ее не будет. Вместо этого он про-
возгласил возможность построения социализма в 
отдельно взятой стране, а приоритетной считал за-
щиту национальных интересов СССР и требование 
закрепить все это в Конституции. 

Продолжая идти к поставленной цели, полит-
бюро приняло решение осуществить дальнейшую 
демократизацию избирательной системы при об-
новлении Конституции. О том, насколько серьезное 
значение имел этот факт, свидетельствует то, что 
в отличие от действующей Конституции РФ, в ней 
отдельно закреплялась в гл. 11 избирательная 
система. Касаясь некоторых ее сторон, Сталин 
подчеркнул в своем интервью американскому жур-
налисту: «Избирательные списки на выборах будет 
выставлять не только коммунистическая партия, 
но и всевозможные общественные беспартийные 
организации». Однако старая закостеневшая пар-
тобюрократия, как всегда, страшно опасалась кон-
курентных выборов и демократических процессов, 
которые намечались руководителем страны. Об 
этом свидетельствуют многочисленные факты. Но 
Сталин продолжал настаивать на демократизации 
и в этом плане предлагал общедоступное тайное 
голосование, с тем чтобы выбирать наиболее до-
стойных. В своем письме к членам ЦК от 25 января 
1935 г. он отметил: «Обстановка и соотношение 
сил в нашей стране таковы, что мы можем только 
выиграть политически в этом деле». Неслучайно 
он подчеркнул, что «всеобщие прямые и тайные 
выборы будут хлыстом в руках населения против 
плохо работающих органов власти».

7 февраля 1935 г. ЦИК СССР создал комиссию 
под председательством Генерального секрета-
ря ЦК ВКП(б) И.В.Сталина и 12 подкомиссий, из 
которых две основные – по общим вопросам и 
редакционную – возглавил Сталин, который да-
вал постоянные советы членам всех комиссий, 
а нередко писал содержание отдельных статей 
Конституции. Проект постановления ЦИК СССР 
о созыве очередного съезда Советов СССР по 
конституционным вопросом в январе 1935 года 
готовил Авель Енукидзе, но он не поддерживал 
замыслы Сталина относительно принятия но-
вой Конституции, считая, что нужно всего лишь 
внести изменения в Конституцию СССР 1924 г.
Впоследствии, как выяснилось, он оказался на сто-
роне оппозиции, и Сталин, узнав об этом, используя 
библейский сюжет, сказал ему: «Дорогой Авель, 
тебя не родной брат Каин убьет, а расстреляет 
советская власть».

14 января 1935 г. подготовка этого документа 
была поручена Молотову. В письме к нему и чле-
нам политбюро Сталин писал: «По-моему, дело с 
Конституцией Союза ССР обстоит куда сложнее, 
чем это может показаться на первый взгляд. Во-
первых, систему выборов надо менять не только 
в смысле уничтожения ее многостепенности. Ее 
надо менять еще в смысле замены открытого 
голосования закрытым (тайным) голосованием. 
Во-вторых, надо иметь ввиду, что Конституция 
Союза ССР подготовлена в основном в 1918 г., 
но что она, выработанная в таких условиях, не 
может соответствовать нынешней обстановке и 
нынешним потребностям. Поэтому изменения в 
Конституцию надо провести в двух направлениях: 
а) в направлении улучшения ее избирательной 
системы; б) в направлении уточнения ее социаль-
но-экономической основы». 

В марте–апреле 1936 года был подготовлен 
черновой проект новой Конституции, который был 
передан на рассмотрение редакционной подко-
миссии. С правками и изменениями к августу 1936 
г. обновленный проект был одобрен Пленумом ЦК 
ВКП(б). Работа над новой Конституцией СССР 
осуществлялась под влиянием директив поли-
тического руководства страны. За всю историю 
существования советского государства ее проект 
был впервые вынесен на всенародное обсужде-
ние. В процессе принятия Конституции страны 
участвовало более 75 миллионов человек. Было 
внесено 1,5 миллиона предложений, дополнений, 
поправок, публикуемых в периодической печати. 
В тот период проект зачитывался и обсуждался 
на многочисленных собраниях трудящихся, на 
пленумах советов, заседаниях исполкомов, в сек-
циях, комиссиях и депутатских группах советов, 
шло обсуждение и на страницах печати, по радио. 
Итоги обсуждения подводились на состоявшихся 
в октябре – ноябре районных, областных, краевых, 
республиканских чрезвычайных съездах советов. 

 25 ноября 1936 г. открылся Чрезвычайный VIII 

съезд Советов СССР для рассмотрения проекта 
Конституции, который в результате постатейного 
и окончательного голосования 5 декабря утвер-
дил Конституцию СССР. В структурном плане она 
состояла из 13 глав и 146 статей. Отличитель-
ной особенностью этого закона от предыдущих 
являлся факт появления принципиально новых 
глав: «Общественное устройство», «О суде и про-
куратуре», «Об основных правах и обязанностях 
граждан», «Об избирательной системе».

Важнейшие особенности ее как политико-юриди-
ческого документа состоят в следующем:

1. Конституция провозгласила Союз ССР социа-
листическим государством рабочих и крестьян (ст. 
1); ввела понятие политической основы СССР – ее 
составляли советы депутатов трудящихся, (ст. 2); 
установила, что вся власть принадлежит трудя-
щимся города и деревни в лице советов депутатов 
трудящихся (ст. 3); изменила наименование орга-
нов власти – советы депутатов трудящихся вместо 
советов рабочих, крестьянских и красноармейских 
депутатов. Тем самым подчеркивалось укрепление 
социальной основы власти, более глубокое един-
ство общества.

2. Конституция исходила из победы социали-
стических форм хозяйствования и общественной 
собственности. Она ввела понятие экономической 
основы СССР – ее составляли социалистическая 
система хозяйства и социалистическая собствен-
ность на орудия и средства производства. Со-
циалистическая собственность закреплялась в 
форме государственной (всенародного достоя-
ния), к которой были отнесены земля и ее недра, 
сельхозпредприятия, коммунальные предприятия 
и основной жилищный фонд в городах и крупных 
населенных пунктах, а также кооперативно-кол-
хозной собственности. Согласно ст. 9 «наряду 
с социалистической системой хозяйствования, 

являющейся господствующей формой хозяйства в 
СССР, допускается законом мелкое частное хозяй-
ство единоличных крестьян и кустарей, основанное 
на личном труде и исключающее эксплуатацию 
чужого труда».

3. По Конституции предусматривалось и право 
личной собственности граждан, но лишь на такие 
объекты, как трудовые доходы и сбережения, 
жилой дом и подсобное домашнее хозяйство, 
предметы домашнего хозяйства и обихода, личного 
потребления и удобств (ст. 10). Конституционно 
вводился принцип плановой экономики: в соот-
ветствии со ст. 11 хозяйственная жизнь СССР 
определяется и направляется государственным 
народно-хозяйственным планом в интересах уве-
личения общественного богатства, неуклонного 
подъема материального и культурного уровня 
трудящихся, укрепления независимости СССР и 
усиления его обороноспособности.

4. Конституция закрепила государственное 
устройство СССР как союзного государства, об-
разованного на основе добровольного объедине-
ния равноправных советских республик (ст. 13). 
До принятия Конституции в составе СССР было 
семь республик, теперь их список был расширен 
до одиннадцати. 

5. Конституция четко не предусматривала прин-
цип разделения государственной власти, но тем 
не менее разделяла функции и полномочия за-
конодательной и исполнительной власти, а также 
предусматривала правовую основу организации 
самостоятельной судебной власти, о чем свиде-
тельствует посвященная ей отдельная, девятая 
глава Конституции.

 6. Конституция значительно расширяла личные, 
социально-экономические и политические права 
человека и самое главное – предусматривала 
гарантии их защиты государством.

7. Конституция заложила прочную правовую 
основу демократизации страны. Важнейшей га-
рантией этого стали нормы о всеобщем, равном, 
прямом избирательном праве при тайном голосо-
вании, Конституция также отменила ограничения 
по участию в выборах отдельных категорий лиц 
по классовым или социальным признакам, отка-
залась от непрямых выборов в советы и заменила 
их прямыми. 

Данная конституционная норма закладывала 
прочную правовую основу для самобытного и 
суверенного пути демократического развития со-
ветского общества. Об этом Сталин заявил еще в 
августе 1917 г. на VI съезде партии: «Надо отбро-
сить отжившее представление о том, что только 
Европа может указать нам путь для свободного 
и демократического развития». Прошло более 
века, и правоту слов Сталина мы только начали 
осознавать, оценивать и говорить о собственном, 
суверенном пути развития и то после того как 
Германия с европейскими странами дважды в XX 
столетии напала на нашу страну, хотела разрушить 
и поработить ее, а в последние два десятилетия 
вводит многочисленные санкции с целью ослабить 
и расчленить Россию на отдельные территории, 
подконтрольные европейским «цивилизованным» 
и «демократическим» странам, нуждающимся в 
наших природных ресурсах.

Виднейшие представители зарубежной интелли-
генции, анализируя и оценивая указанные и иные 
достоинства Конституции СССР1936 г., с глубокой 
симпатией отнеслись к ней. Французский писатель 
Ромен Роллан писал: «Эта Конституция покажет 
всему миру, что СССР окончательно победил 

костные силы, оставшиеся от старого строя. Это 
– установление настоящей демократии, которая 
может существовать только в бесклассовом обще-
стве; это приведение в жизнь великих лозунгов, 
до сих пор являвшихся только мечтой человече-
ства, – свободы, равенства и братства». Видный 
чешский писатель Карел Чапек заявил: «Сейчас 
можно сказать, что в истории Европы начинается 
новая эра. Новая советская Конституция означает 
прогресс для всего человечества». 

Несмотря на изложенные и иные признанные 
специалистами достоинства, Конституция 1936 
г., ее положительные оценки как в нашей стране, 
так и в зарубежных странах, и факты все это под-
тверждающие, находятся такие антисталинисты, 
которые имевшиеся в то время репрессии свя-
зывают без каких-либо доказательств с рассма-
триваемой Конституцией. Они, вопреки здравому 
смыслу, ответственности и элементарной совести, 
заявляют, что она заложила законодательную 
основу под репрессии. Чаще всего большинство 
из них связывают репрессии исключительно со 
Сталиным, называя его жестоким, беспощадным, 
злопамятным, мстительным и недоверчивым, а 
также другими отрицательными эпитетами. Есть 
многочисленные доказательства того, что эти ха-
рактеристики, во-первых, часто не соответствуют 
действительности или же явно преувеличиваются. 
Во-вторых, такие характеристики в той или иной 
степени соответствуют известным государствен-
ным деятелям, кто занимается политической дея-
тельностью, поэтому приходится констатировать, 
что они, на мой взгляд, носят некий присущий, 
имманентный им характер. В-третьих, нужно быть 
совсем наивным, чтобы не понимать, что политик 
с очень сложной и трудной биографией, решающий 
к тому же грандиозные военные задачи, во второй 
половине 1930-х гг. не может быть иным. К тому же 

на принимаемые Сталиным решения, в том числе 
по вопросам репрессии, ее масштабах и форм про-
ведения, оказывало заметное влияние его ближай-
шее окружение – соратники, партократия, а также 
оппозиция, которая и ныне пытается раскачать 
наше общество. Нетрудно догадаться о масштабах 
оппозиции, формах и методах ее работы в отноше-
нии всей нашей страны, ее народа, Сталина. 

Что касается оппозиции, то наиболее ярким 
ее представителем и лидером был Л. Троцкий и 
примкнувшие к нему в 1926 г. Зиновьев и Каменев. 
Начиная с 1933 г., руководству СССР казалось, 
что самые тяжелые битвы за индустриализацию 
и коллективизацию остались позади. Неслучай-
но в мае 1933 г. Сталин и Молотов подписали 
решение освободить 50% тех, кто был сослан в 
трудовые лагеря во время коллективизации. В 
ноябре 1934 г. колхозное движение приняло свою 
окончательную форму. Колхозники получили 
право самим обрабатывать личный участок земли 
и выращивать скот. Социальная и экономическая 
атмосфера во всей стране успокоилась. Общее 
направление партии было признано правильным. 
Каменев, Зиновьев, Бухарин и множество троц-
кистов признали, что они ошибались. Но никак 
не мог успокоиться неуемный Троцкий, который 
со своими известными навязчивыми идеями и 
утверждениями о «неизбежности мировой ре-
волюции» и «невозможности построения социа-
лизма в одной отдельно взятой стране», в 1934 г.
выдвинул свой очередной тезис: «Советский Союз 
похож во многом на фашистское государство». От 
него и прорастают сегодняшние циничные предло-
жения антисталинистов о том, чтобы по социаль-
ной шкале оценок уравнять социализм и фашизм, 

и приравнять Сталина и Гитлера. В продолжение, 
в июле 2009 г. Парламентская ассамблея ОБСЕ 
приняла резолюцию, в которой приравняла пре-
ступления в СССР к преступлениям нацистского 
режима. В резолюции, названной «Воссоединение 
разделенной Европы», подчеркивается, что оба 
тоталитарных режима нанесли серьезный ущерб 
Европе, и что в обоих режимах наблюдались 
проявления геноцида и преступлений против 
человечества. В ответ Россия выступила с рез-
ким осуждением, заявив, что данная резолюция, 
фактически уравнивающая сталинский режим и 
нацизм, искажает историю в политических целях 
Германии.

Л. Мартенс, бельгийский историк и политический 
деятель, известный исследователь советского 
социализма и сталинизма, в своей запрещенной 
на демократическом Западе книге «Запрещенный 
Сталин», раскрывает оппозиционную деятель-
ность Бухарина, направленную против коллек-
тивизации и индустриализации. Если коротко, 

то он проводил социал-демократическую линию, 
основанную на идее классового примирения, за-
щищал развитие кулачества и представлял его 
интересы, и настаивал на медленном снижении 
индустриализации страны; осуждал происходящие 
в стране социальные процессы. 

Более того, во время этой борьбы члены бывшей 
«левой» оппозиции вступили в альянс с Бухариным, 
чтобы свергнуть Сталина. Он заявил, что «отдал 
бы Сталина за Каменева и Зиновьева» и надеется 
на «блок для снятия Сталина». В сентябре 1928 г. 
Каменев связался с троцкистами, приглашая их 
вернуться в партию и ждать, пока страна вступит 
в более острый экономический кризис. Несмотря 
на принимаемые руководством страны меры, 
оппозиция никак не успокаивалась и без всяких 
доказательств обвинила Сталина в организации 
убийства С.М. Кирова, а также во всех смертных 
грехах. Тем не менее он долгое время оставался 
терпеливым к оппозиции. Так, лидеры трех оппози-
ционных движений, включая Зиновьева, Каменева, 
Бухарина, продолжительное время оставались на 
важных постах, были приглашены на XVII съезд, 
где выступали с речами.

Признаем, и это было установлено во время реа-
билитации, что значительная часть репрессивных 
стали также жертвами обычных человеческих 
пороков, в первую очередь – зависти, а затем мсти-
тельности и тщеславия. Именно из-за этого многие 
люди подверглись необоснованному обвинению 
как враги советской власти. 

Среди них оказались мой дед с друзьями, кото-
рые были расстреляны 1937 году, но затем реаби-
литированы, поэтому я вовсе не защитник Сталина, 
но, как известно, истина дороже. А она такова, что 
в небольшой Северной Осетии, которая больше 
всех боролась за установление советской власти, 
вдруг репрессированных как ее врагов оказалось 
заметно больше, чем в других республиках. Факт, 
над которым стоит серьезно задуматься для соот-
ветствующих выводов. Отметим, что известные 
«тройки», решавшие судьбы людей, составлялись 
из региональных руководителей партии, НКВД и 
прокуратуры. Они, чтобы удержаться у власти, а 
тем более продвинуться по службе, готовы были 
всегда перевыполнить план по части репрессий. 
А при массовом низком уровне образования и 
профессиональной подготовленности много было 
тех, которые пытались компенсировать это своим 
неосознанным и необузданным энтузиазмом. Про 
таких говорят: «заставь дурака Богу молиться, он 
себе и лоб расшибет».

Среди тех, кто развязал массовые репрессии, в 
первую очередь оказался Н.С. Хрущев, ставший 
первым в стране по кровожадности, а вторым 
– Р.И. Эйхе, 1-й секретарь Западносибирского 
крайкома. Последний каждый год выпрашивал 
у политбюро разрешение дать ему возможность 
подписывать смертные приговоры за невыполне-
ние хлебопоставок. Запрашивал не поименно, а 
«циферью» огромное количество, десятки тысяч 
сибиряков: сколько можно ему расстрелять, а 
сколько – отправить в лагерь. А Хрущев, будучи 
первым секретарем горкома партии Московской 
области, исхитрился летом 1937 г. найти несколь-
ко тысяч кулаков, где их в помине не было. За 
короткий срок он сумел разыскать и приговорить 
к расстрелу и высылке 41305 «бывших кулаков» и 
«уголовников» (только к расстрелу 8,5 тыс.!) 

Свой заметный вклад в репрессии внесли также 
многие другие секретари обкомов партии, которые 
нередко запрашивали завышенные цифры по 
плану расстрела врагов советской власти. Сталин 
чувствовал и свою вину в неоправданно большом 
количестве репрессированных. Неслучайно он ос-
вободил всех крестьян, которых посадили за так 
называемые «три колоска», – это было около мил-
лиона человек. Более того, с них сняли судимость, 
вернули им право голосовать и быть избранными!

Отметим, репрессии есть, были и будут в любой 
стране мира, они всего лишь различаются друг от 
друга цивилизационным уровнем, а также мас-
штабом и формами оппозиционной деятельности. 
В истории нередки случаи, когда руководителей 
государства оппозиция пытается убрать физиче-
ским путем. Напомню лишь признание известного 
философа А. Зиновьева, который в своей книге 
«Русская трагедия» (М., 2011 г.) писал: «В моло-
дости страшно ненавидел Сталина и разработал 
план его убийства, но в старости понял, что все его 
решения были логически правильными и обосно-
ванными». Ю. Жуков, известный исследователь 
сталинизма отмечал, что некоторые говорят, какие 
нехорошие большевики – депортировали целые 
народы. И забывают, что одни из них стреляли в 
спину нашим солдатам, другие служили под на-
цистскими знаменами,  приводили фашистов в наш 
тыл. Американцы тоже, продолжает он, после на-
падения Японии на Перл-Харбор в 24 часа выслали 
этнических японцев в пустыню Невады, где в усло-
виях концлагеря они оставались до конца войны. 
Здесь следует помнить слова премьер-министра 
П.А. Столыпина, который в адрес обвинения его 
правительства на заседании Госдумы 13 мая 1907 
г. сказал: «Когда на вас нападает убийца, вы его 
убиваете, этот порядок признается всеми госу-
дарствами. Бывают, господа, роковые моменты 
в жизни государства, когда государственная не-
обходимость стоит выше права, и когда надлежит 
выбирать между целостностью теории и целост-
ностью Отечества». 

Конечно, в массовых репрессиях были допущены 
грубейшие ошибки, которые можно назвать и пре-
ступлением Сталина, поддавшегося партократии 
и допустившего их проведение как в центре, так и 
на местах. По данному вопросу нельзя не отметить 
отношение профессора Берлинского свободного 
университета, много лет изучавшего нацистскую 
и сталинскую государственные системы, Клауса 
Хессе, который на основании изученных архивных 
документов в книге «Сталинский социализм» (М., 
2015) пришел к выводу, что все книги о массовых 
репрессиях – это преднамеренная фальсификация 
истории социализма. Многие отечественные иссле-
дователи данного вопроса, в том числе из акаде-
мического экспертного сообщества, в большинстве 
своем согласны с такой оценкой. Неслучайно пре-
зидент В.В. Путин обратил внимание на проблемы 
объективного освещения и преподавания истории. 
Мнения столь известных ученых и государственных 
деятелей обязывают, на мой взгляд, общество к 
дальнейшему фундаментальному исследованию 
данной темы для поиска полной и неоспоримой 
истины рассматриваемых в ней вопросов.

«Конечно, в массовых 
репрессиях были 

допущены грубейшие ошибки, 
которые можно назвать и 
преступлением Сталина, 
поддавшегося партократии и 
допустившего их проведение 
как в центре, так и на местах. 

«Прошло более века, и 
правоту слов Сталина мы 

только начали осознавать, 
оценивать и говорить о 
собственном, суверенном 
пути развития и то после того 
как Германия с европейскими 
странами дважды в XX столетии 
напала на нашу страну, хотела 
разрушить и поработить ее, а 
в последние два десятилетия 
вводит многочисленные 
санкции с целью ослабить и 
расчленить Россию на отдельные 
территории, подконтрольные 
европейским «цивилизованным» 
и «демократическим» странам, 
нуждающимся в наших 
природных ресурсах.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 36 м2 (без ре-
монта) на 1 эт. 5-эт. кирп. дома на 
ул. Ген. Дзусова, 3 корп. 1 – 2,1 
млн руб. Торг. За наличный рас-
чет. Тел. 8-928-065-32-15. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели по 
ул. Пролетарской (все комму-
никации, транспорт рядом) – 
1,1 млн руб. Разумн. торг. Тел. 
8-905-488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 
белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ про-
зрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖ-
НОСТИ, в том числе водостоки. 
Дост. Обр.: ул. Х. Мамсурова, 60, 
маг. «Лексан» (р-н спорткомплек-
са «Юность»), тел.: 51-37-37, 
8-928-861-54-02, 8-989-133-50-
51.

ÑÍÈÌÓ
  1-КОМ. КВ. во Владикавказе 

со всеми удобствами до 20 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-928-862-52-00.

 ÑÄÀÞ 
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ ПО-

МЕЩЕНИЕ пл. 600 кв. м в райо-
не хладокомбината – 60 т. р./мес. 
Тел.: 8-928-490-25-95, 8-928-072-
75-17.

  1-КОМ. КВ. в общем дворе 
со всеми уд., на ул. Неведом-
ского, 4 (р-н Дружбы) на дли-
тельный срок – 20 тыс. руб./
мес. + газ, вода, эл-во – по счет-
чикам. Тел. 8-918-822-26-03.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  УКЛАДКА НАПОЛЬНОГО 
КАФЕЛЯ, ДЕМОНТАЖ СТРО-
ЕНИЙ, ЭЛЕКТРИКА, САНТЕХ-
НИКА, БЕТОННЫЕ РАБОТЫ. 
Тел. 8-963-177-25-20.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

ВАЖНО В Управ-
лении Россельхоз-
надзора внедрено 
мобильное прило-
жение для прове-
дения контроль-
ных мероприятий

Ìîáèëüíûé 
«Èíñïåêòîð»
Северо-Кавказское 
межрегиональное 
управление Россельхоз-
надзора информирует, 
что в 2024 году в соот-
ветствии с Концепцией 
совершенствования 
контрольной (надзор-
ной) деятельности до 
2026 года, утвержден-
ной распоряжением 
Правительства Рос-
сийской Федерации от 
21 декабря 2023 года 
№3745-р, в процессы 
деятельности органов 
государственного кон-
троля (надзора) внедре-
но мобильное приложе-
ние «Инспектор».

Пресс-служба Управления 
Россельхознадзора 

Приложение разработано 
Министерством цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской 
Федерации (минцифры) для 
проведения профилактиче-
ских мероприятий (консульти-
рование, профилактический 
визит), контрольных (надзор-
ных) мероприятий, а также 
оценки соискателей лицензии 
и лицензиатов лицензионным 
требованиям в дистанционном 
формате. Приложение предна-
значено как для проверяющего 
лица, так и для контролируе-
мого лица. 

Нововведение направлено 
на оптимизацию контрольной 
(надзорной) деятельности. Бла-
годаря внедрению цифрового 
инструмента процесс взаимо-
действия между бизнесом и 
инспекторами становится бо-
лее комфортным и прозрачным. 

Применение современных 
технологий с использованием 
видеоконференцсвязи (ВКС) 
позволяет охватить большую 
часть предприятий, осущест-
влять профилактические 
мероприятия и оперативно 
устранять условия, причины и 
факторы, способные привести 
к нарушению обязательных 
требований.

В приложении «Инспектор» 
реализованы такие функции, 
как отслеживание геопозиции, 
ведение фото-, видео- и ауди-
озаписей, подписание резуль-
татов проверки электронной 
цифровой подписи, просмотр 
истории проверок компании, 
перенос даты и времени ВКС 
и др. Фото-, видео- и аудиома-
териалы сохраняются на защи-
щенных серверах и доступны 
в течение пяти лет как для 
контролирующих органов, так 
и для компаний, что упрощает 
процесс обжалования резуль-
татов проверок. 

Алгоритм проведения меро-
приятий с помощью мобильного 
приложения «Инспектор»:

1) Вы получите уведомле-
ние о предстоящей проверке 
(профилактическом визите) 
в личном кабинете на Едином 
портале государственных и му-
ниципальных услуг (госуслуги) 
через мобильное приложение.

2) Вам будет предложено 
пройти проверку дистанцион-
но, используя мобильное при-
ложение.

3) В назначенное время вы 
подключаетесь к мероприятию 
через приложение.

4) Вы сможете задать вопро-
сы, предоставить необходимые 
документы и данные в режиме 
реального времени.

5) По итогам мероприятия вы 
получите результаты в личном 
кабинете на портале госуслуг. 

Скачать приложение можно 
по ссылке https://knd.gov.ru/
document/mp. Здесь же раз-
мещена пользовательская до-
кументация по работе с при-
ложением.

При возникновении вопро-
сов, связанных с проведени-
ем мероприятий, с помощью 
приложения, вы можете об-
ратиться в Северо-Кавказское 
межрегиональное управление 
Россельхознадзора по теле-
фону 8 (8652) 34-96-19 (Став-
ропольский край), 8 (8782) 26-
10-74 (Карачаево-Черкесская 
Республика), 8 (8662) 77-81-96 
(Кабардино-Балкарская Ре-
спублика), 8 (8672) 77-24-19 
(Республика Северная Осетия 
– Алания).

УЧЕНИЯ  В детском саду № 4 «Уадындз» («Свирель») с. Эльхотова прошли практические 
тренировочные занятия по эвакуации воспитанников и сотрудников при возникновении 
условного пожара 

С задачей справились
После получения сообще-
ния о пожаре все дети с 
помощью воспитателей 
эвакуировались из здания 
через выходы на заранее 
определенное место сбора 
согласно плану. В резуль-
тате организованных дей-
ствий сотрудников детсада 
учебная эвакуация прошла 
успешно.

Аркадий КУБАЛОВ

Она показала, что все дети умеют пра-
вильно себя вести во время эвакуации: 
внимательно слушают взрослых и не 
пугаются пожарной сигнализации. Не-
обходимо отметить, что это достигнуто 
благодаря постоянной и систематиче-
ской работе педагогов, которые и на этот 
раз выполнили все грамотно. 

В рамках тренировки было допол-
нительно организовано тематическое 
занятие с воспитанниками и педагогами 
детсада, которое провели сотрудники 
районного отдела надзорной деятель-
ности Государственного пожарного над-
зора МЧС РФ Таймураз Бичерахов и 

Неля Захарова, они напомнили всем 
об основных правилах поведения при 
пожаре. 

Аза Пагаева, заведующая детским 
садом:

– Такие учебные тренировки, а также 
лекции и занятия проводятся для по-
вышения знаний в области пожарной 

безопасности, а также для провер-
ки действий персонала дошкольного 
учреждения в случае возникновения 
пожара.  

Таймураз Бичерахов, старший ин-
спектор, майор внутренней службы:

– Целью и задачей проведения таких 
мероприятий является пропаганда куль-

туры безопасности жизнедеятельности 
среди подрастающего поколения. Про-
филактическая работа в дошкольных 
и общеобразовательных учреждениях 
является одним из приоритетных на-
правлений нашей деятельности, так 
как безопасность детей для нас самое 
главное.

ПРАВО ЗНАТЬ 

ЗАКОН В ДЕЙСТВИИ
Прокуратура РСО–А на регулярной основе проводит информационную 
работу с населением республики. Об изменениях в законодательстве, 
новшествах, касающихся прав и обязанностей граждан, их информировании 
корреспонденту «СО» Давиду Макееву рассказала помощник прокурора 
Промышленного района г. Владикавказа Кристина САКАЕВА.

Çà ñîêðûòèå íîìåðîâ òðàíñïîðòíûõ 
ñðåäñòâ óñèëåíà îòâåòñòâåííîñòü

Федеральным законом от 14.10.2024 № 342-ФЗ 
внесены изменения в статью 12.2 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях, 
согласно которым усилена административная ответ-
ственность за управление транспортными средствами 
с использованием технических устройств, препятству-
ющих идентификации государственных регистраци-
онных знаков либо позволяющих их видоизменить 
или скрыть.

Правонарушение повлечет лишение права управле-
ния транспортными средствами на срок от 1 года до 1,5 
года с конфискацией указанных устройств.

Ужесточена ответственность за повторное управ-
ление транспортными средствами:

• без регистрационных знаков;
• без установленных на предусмотренных для этого 

местах государственных регистрационных знаков;
• с номерами, измененными при помощи материа-

лов, которые мешают их идентифицировать либо 
позволяют видоизменить или скрыть номер.

Закон вступил в силу со дня его официального 
опубликования – с 14 октября 2024 года.

Êàê ó÷àñòíèêó ÑÂÎ ïðèîñòàíîâèòü 
äåéñòâèå òðóäîâîãî äîãîâîðà?

Призыв на военную службу по мобилизации, а также 
в случае, если работник заключил контракт о прохож-
дении военной службы или контракт о добровольном 
содействии в выполнении задач, возложенных на 
Вооруженные силы РФ или Вой ска национальной 

гвардии России, не может быть основанием для его 
увольнения в связи с призывом на военную службу (п. 
1 ч. 1 ст. 83 ТК РФ).

В указанных случаях в силу частей 1, 4 статьи 351.7 
Трудового кодекса РФ действие трудового договора 
приостанавливается, и на данный период за работ-
ником сохраняется место работы (должность). При 
этом период приостановления трудовой деятельности 
включается: в стаж, дающий право на ежегодный 
основной оплачиваемый отпуск, трудовой стаж, стаж 
работы по специальности (исключение – случаи до-
срочного назначения страховой пенсии по старости).

Если до приостановления действия трудового 
договора работодатель предоставлял работнику 
определенные социально-трудовые гарантии (допол-
нительное страхование, негосударственное пенсион-

ное обеспечение работника, возмещение расходов по 
оплате коммунальных услуг, услуг телефонной связи и 
т.п.), они сохраняются и на указанный период.

Во время приостановления работник защищен от 
увольнения по инициативе работодателя, в том числе, 
при сокращении штата. Исключением является ликви-
дация организации, в этом случае трудовой договор 
подлежит расторжению.

После окончания военной службы у работника 
имеется три месяца, чтобы выйти на прежнее место 
работы. Уволить, например, за прогул в этот период 
работника нельзя. Однако выплачивать заработную 
плату или сохранять за работником средний заработок 
в период приостановления действия трудового дого-
вора работодатель не обязан.

Îñêîðáëåíèå â Èíòåðíåòå. Êàêèå ñàíêöèè 
çà äàííîå ïðîòèâîïðàâíîå äåÿíèå?

Согласно ст. 5.61 КоАПа РФ оскорбление, то есть 
унижение чести и достоинства другого лица, выражен-
ное в неприличной или иной противоречащей общепри-
нятым нормам морали и нравственности форме, влечет 
наложение административного штрафа.

Оскорбление, содержащееся в публичном выступле-
нии, публично демонстрирующемся произведении или 
средствах массовой информации, либо совершенное 
публично с использованием информационно-телеком-
муникационных сетей, включая сеть «Интернет», или 
в отношении нескольких лиц, в том числе, индивиду-
ально не определенных, отнесено к числу администра-
тивных правонарушений. 

Указанное влечет наложение административного 
штрафа:

• на граждан в размере от пяти до десяти тысяч 
рублей;

• на должностных лиц от пятидесяти до ста тысяч 
рублей;

• на юридических лиц от двухсот до семисот тысяч 
рублей.

Занятие проводит Таймураз БИЧЕРАХОВЗанятие проводит Таймураз БИЧЕРАХОВ

АКЦИЯ Стать участником Всероссийского экологического диктанта может каждый

КОНКУРСАНТЫ, ВПЕРЕД!
Приглашаем принять участие жителей 
региона Северной Осетии – Алании в 
VI Всероссийском экологическом дик-
танте и проверить свои знания. Про-
светительская акция поможет повысить 
экологическую грамотность и культуру 
людей, что соответствует целям нацио-
нального проекта «Экология».
Диана ХУБЕЦОВА

Экодиктант является ежегодным, одним из круп-
нейших в России эколого-просветительским проек-
том, направленным на формирование экологической 
культуры, популяризацию экологических знаний среди 
различных слоев населения, повышение уровня эколо-
гической грамотности в качестве меры по предупреж-
дению экологических правонарушений и основной 
составляющей экологической безопасности.

Ежегодный эколого-просветительский проект про-
ходит с 25 ноября по 8 декабря в 2024 года. Доступ к 
написанию Экодиктанта онлайн открыт на портале 
ЭКОДИКТАНЕТ.РУС. 

Участники: обучающиеся образовательных орга-
низаций Северной Осетии – Алания в возрасте от 7 
лет, их родители и педагоги, представители органов 
законодательной и исполнительной власти, обще-
ственных организаций, промышленных предприятий, 
все желающие.

Для организаций, желающих организовать офлайн 
площадку, регистрация открыта на официальной 
странице Экодиктанта. Для этого необходимо заре-
гистрироваться на портале ЭКОДИКТАНТ.РУС с со-
блюдением инструкции указанной на портале. Также 
Экодиктант можно пройти онлайн.

Пояснения по порядку прохождения Экодиктанта 
размещены на официальном сайте Экодиктант.рус в 
разделе «О проекте», «Инструкции».

По результатам прохождения Экодиктанта каждому 
написавшему будет присвоен статус либо победителя 
Экодиктанта I, II, или III степени, либо участника.

Проведение Экодиктанта должно дать толчок раз-
витию среди населения экологической культуры, повы-
шению естественнонаучной грамотности, привлечению 
к решению экологических проблем общества, науки, 
бизнеса, средств массовой информации. Участвуйте 
в Экодиктанте и внесите свой вклад в общее благо.

С целью выявления и освещения наиболее ярких, ин-
тересных и массовых офлайн-площадок Экодиктанта 
проводится ряд конкурсов.

1. Конкурс «ЭкоТочка 6.0.»
В рамках конкурса предусмотрены следующие 

номинации:

• В стиле ЭКО – для площадок, которые креативно 
оформили пространство в экологическом стиле;

• ЭкоПРО – для площадок, которые в день прове-
дения Экодиктанта организовали для участников по-
мимо него дополнительную эколого-просветительскую 
программу;

• В кругу друзей – для массовых зарубежных площа-
док или площадок, которые предоставили возможность 
участия в Экодиктанте иностранным участникам;

• Без границ – для площадок, которые создали бла-
гоприятные условия для прохождения Экодиктанта 
участникам с различными ограниченными возможно-
стями здоровья и обеспечили их участие;

• Экодиктант в прямом эфире – для тех площадок, 
которые смогли привлечь к освещению проведения 
Экодиктанта на своих площадках федеральные/реги-
ональные/местные СМИ, блогеров;

• В гостях у Экодиктанта – для офлайн-площадок, 
которые пригласили к участию к Экодиктанте интерес-
ных гостей (представителей государственной власти, 
лидеров мнений, экспертов, путешественников и т.д.);

• Экодиктант за пределами стен – для офлайн-
площадок, которые провели Экодиктант в необычном 
месте (на территории ООПТ, в юрте, трамвае – да-да, 
в прошлом году были и такие места).

Для участия необходимо:
1. Заявить офлайн-площадку на портале Экодиктант.

рус и организовать её проведение;
2. Разместить публикацию в соц. сетях с хештегами 

#Экодиктант2024 #офлайн_площадка_Экодиктан-
та2024;

3. Направить отчет о площадке на почту konkurs@
ecodictation.su с содержанием места и даты проведения 
площадки, ссылок на публикации в соц. сетях с хеш-
тегами, фотографических материалов и контактных 
данных организатора.

Победители номинаций получат диплом победителя 
конкурса «ЭкоТочка 6.0.»

2. Конкурс «По родным просторам»
В рамках освещение основных тем Экодиктанта АНО 

«Равноправие» проводит конкурс для тех, кто:

– любит путешествовать по России, открывать для 
себя новые места,

– готов поделиться с другими своими достижениями, 
открытиями и знаниями,

– хочет, чтобы о его путешествии написали в соци-
альных сетях Экодиктанта.

В рамках конкурса участники выбирают интересную 
для них номинацию, создают и публикуют ВКонтакте 
пост или видеоролик (можно ВК-клип) от 30 секунд до 
2 минут с указанием хештегов #Экодиктант #ПоРод-
нымПросторам #АНОРавноправие #конкурс. Публи-
кация должна соответствовать выбранной номинации 
Конкурса.

Всего в Конкурсе представлено 3 номинации:
1. Узнай регион
Участники должны рассказать о знаменитом при-

родном или связанном с ним объекте своего региона 
(озера, горы, ГЭС, гейзеры, вулканы, пещеры и т.д.). В 
ролике нужно указать название этого объекта, указать, 
почему он знаменит, какое значение имеет объект для 
региона. Также участники могут рассказать в целом о 
природе региона: какая она, какие у неё особенности. 
При этом участники не должны называть сам регион. 
Его попробуют угадать подписчики социальных сетей 
Экодиктанта.

2. Герои горизонтов
Участники могут поделиться какими-то достижениях 

в путешествиях, которыми гордятся, и о своих эмоциях, 
когда это произошло. Желательно, чтобы эти достиже-
ния так или иначе были связаны с природой (покорение 
Эльбруса, встреча с морскими обитателями в дикой 
природе, путешествие по труднодоступным местам 
России и зарубежных стран и т.д.).

3. Тропы открытий
В рамках данной номинации конкурсанты делятся 

своими экооткрытиями, интересными фактами об окру-
жающей среде, которые они узнали в путешествии и ко-
торые их по- настоящему удивили. Например, участники 
узнали удивительные факты каком-либо животном или 
растении, о необычной форме жизни и т.д.

Требования к конкурсной работе:
– написанный пост/снятый видеоролик должны соот-

ветствовать одной из номинаций Конкурса;
– публикация должна быть размещена на личной 

странице или группе участника ВКонтакте;
– в публикации обязательно указать хештеги #эко-

диктант2024, #экология, #ПоРоднымПрострам2024, 
#экопросвещение, #АНОРавноправие;

– личная страница участника или группы должны 
быть открыты в период проведения Конкурса;

– после публикации видеоролика ВКонтакте видео-
ролик необходимо отправить на адрес: greenscreen@
ecodictation.su до 4 декабря 2024 года. Узнать более 
подробную информацию о Конкурсе можно в группе 
ВКонтакте.

СИТУАЦИЯ

Â íåóñòàíîâëåííîì 
ìåñòå è áåç äîêóìåíòîâ

Недавно побывал на рынке «Привоз». Обратил внимание на то, 
что на прилегающей к рынку улице, где торговали всяким ширпо-
требом, стоял «Москвич-пирожок», с которого водитель продавал 
колбасы, копчености. Не далеко от него кто-то продавал свинину. 
Что удивило, люди охотно подходили к продавцам, интересовались 
ценой, кто-то покупал мясо и мясопродукты.

 Я попросил продавцов показать документы, подтверждающие 
безопасность продуктов питания. Хозяин «пирожка» ничего не от-
ветил. А другой торговец сказал, что мясо домашнее, свежее, что 
еще надо?

Конечно, несанкционированная торговля  у нас запрещена. 
Однако никого из проверяющих я не заметил. В то же время такая 
торговля несет риски здоровью граждан. Кроме того, из-за несанк-
ционированной торговли местный бюджет недополучает налоги, а 
граждане покупают продукцию сомнительного качества. Я понимаю, 
что вести мониторинг за такой «самодеятельностью» непросто. Но 
ведь главным контролером и регулятором ее может выступить сам 
покупатель. Если, конечно, проявит благоразумие и ответственность 
и не будет покупать абы что и где попало.

Анатолий КАЧМАЗОВ, 
пенсионер».

Письмо читателя «СО» весьма злободневно. С подобными факта-
ми встречались многие из нас. В этом плане весьма полезен будет 
и комментарий руководителя Управления ветеринарии РСО–А 
Сослана КОКОЕВА.

– Ветеринарная служба республики обеспокоена тем, что мы все 
чаще наблюдаем в социальных сетях, на различных интернет-пло-
щадках, на улицах торговлю продуктами в широком ассортименте. 
В последнем случае – возле магазинов, во дворах жилых домов и в 
других местах. Это – колбасы, сырое молоко, мясо, яйцо, мед, рыба 
и т.д. Такая торговля незаконна. Покупка продуктов несет в себе 
значительные риски, поскольку не подлежит государственному и 
производственному контролю. У уличных стихийных и интернет-про-
давцов нет документов, подтверждающих происхождение и безопас-
ность продукции, что говорит о том, что она не проходила проверку 
в лаборатории, санитарно-ветеринарную экспертизу. Заражение 
продукции опасными микроорганизмами может проходить как в про-
цессе производства, так и в момент ее транспортировки, хранения, 
обработки, в местах реализации, где она ведется с использованием 
подручных средств – деревянных ящиков, коробок, складных столов 
или, вообще, на земле. Такую продукцию потреблять в пищу просто 
опасно. Проблемы со здоровьем, обман, некачественное обслужи-
вание – это основные риски для любого потребителя при покупке 
продуктов в местах несанкционированной торговли.

Животные, которых продают по объявлениям в Интернете и в га-
зетах, могут не проходить ветеринарный осмотр и быть носителями 
различных заболеваний. Реализация животноводческой продукции 
допускается только в организациях оптовой и розничной торговли, 
на сельскохозяйственных рынках, где имеются лаборатории вете-
ринарно-санаторной экспертизы, а также из передвижных автопа-
вильонов при наличии средств охлаждения, ветеринарно-сопрово-
дительных документов, санитарных книжек, специальной одежды.

Уважаемые граждане, не подвергайте себя и своих близких из-
лишнему риску!
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ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

6 декабря                                                                                          Ф. Вебер

«ЗАНУДА»  (12+)
Комедия в двух действиях. Начало в 18 часов

7 декабря                               ПРЕМЬЕРА                         А. Цагарели

«ХАНУМА»  (12+)
Музыкальная комедия в 2-х действиях. Начало в 18 часов

8 декабря                               ПРЕМЬЕРА                      Я. Пулинович

«ЗЕМЛЯ ЭЛЬЗЫ»  (12+)
Мелодрама в 2-х действиях. Начало в 18 часов.

ДЕКАБРЬ 2024 г. (154-й сезон)

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2024 года  публикует ин-
формационно-рекламные 
сообщения и объявления о 
деятельности промышлен-
ных, транспортных, сельско-
хозяйственных, строительных, 
торговых организаций, пред-
приятий различных форм соб-
ственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений  
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хоро-
шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Родные и близкие выража-
ют глубокую благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь утраты 

БУГУЛОВЫХ Хазбечира Маци-
коевича и Нины Михайловны, и 
сообщают, что 40-дневные поминки 
со дня их кончины состоятся 6 де-
кабря  по адресу: ул. Гвардейская, 
46, корп. 2.

Родные и близкие искренне бла-
годарят всех, кто разделил с ними 
горечь утраты ДОЕВА Руслана 
Александровича, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня его кон-
чины состоятся 6 декабря  по адре-

су: пр. Коста,  278.

Коллектив Северо-Осетинской 
республиканской организации 
профсоюза работников здравоох-
ранения РФ выражает глубокое 
соболезнование главному бухгал-
теру А. Л. Артибякиной по поводу 
кончины свекра

АРТИБЯКИНА
Юрия Петровича.

Коллектив Владикавказского пред-
приятия Республиканского общества 
слепых выражает глубокое соболез-
нование ветерану общества З. Х. 
Базровой по поводу кончины сына

ДЗАБИЕВА
Вячеслава Борисовича.

Гражданская панихида состоится 
3 декабря по адресу: ул. Кутузова, 
77, корп. 4. 

Руководство и коллектив ГБУК 
«Дигорский драматический театр» 
выражают глубокое соболезнова-
ние В. В. Дзтиевой и Н. Т. Дзахоевой 
по поводу кончины брата и дяди

ДЗАХОЕВА
Зелимхана Владимировича.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Â ÑÀËÎÍ 
ÌÎÍÎËÈÒ-ÌÅÁÅËÜ

требуются:  требуются:  

ÇÀÂÅÄÓÞÙÈÉ 
ÑÊËÀÄÎÌ, 

ÃÐÓÇ×ÈÊ è ÑÁÎÐÙÈÊ
Обр. по тел. 58-82-28, с 10 до 18 
часов либо по адресу: г. Влади-
кавказ, ул. Калинина, 64.

КРИМИНАЛ 

Незаконный 
«промысел»
По результатам оперативно-розыскных 
мероприятий Управлением ФСБ 
России по РСО–А и МВД РФ по РСО–А 
выявлена и пресечена противоправная 
деятельность гражданок РФ1999 и 1998 
годов рождения. Женщины незаконно 
приобрели вещество, содержащее в 
своем составе наркотическое средство 
мефедрон общей массой 51,26 грамма в 
целях его последующего сбыта.

Пресс-служба УФСБ РФ по РСО–А

В  с о о т в е т -
ствии с Поста-
новлением Пра-
вительства РФ 
от  01 .10 .2012 
г .  № 1 0 0 2  « О б 
у т в е р ж д е н и и 
значительного, 
крупного и особо 
крупного разме-
ров наркотиче-
ских средств и психотропных веществ, а также зна-
чительного, крупного и особо крупного размеров для 
растений, содержащих наркотические средства или 
психотропные вещества, либо их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества, 
для целей статей 228, 228.1, 229 и 229.1 Уголовного 
кодекса Российской Федерации» указанная масса 
наркотического средства составляет крупный размер.

На основании материалов оперативно-розыскной 
деятельности следственным отделом УФСБ России по 
РСО–А возбуждено уголовное дело по признакам со-
става преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 30, п. «г» 
ч. 4 ст. 228.1 УК РФ.

ДАТА  Во Владикавказе росгвардейцы провели памятную викторину

Интерактивный «Квиз»
На базе СОШ 
№40 состоялась 
интерактивная игра 
«Квиз», приуроченная 
к 255-летию со дня 
рождения первого 
командира отдельного 
корпуса внутренней 
стражи генерала Е.Ф. 
Комаровского.

А. ПЕТРОВ

Организаторами мероприятия 
выступили Управление Росгвардии 
по Республике Северная Осетия 
– Алания, Северо-Осетинская ре-
гиональная культурно-патриоти-
ческая общественная организация 
«Осетинская молодежь» совместно 
с Министерством по националь-
ной политике и внешним связям 
РСО–А.

В игре приняли участие восемь 
команд, представляющих различ-
ные учебные заведения и органи-
зации республики: кадеты беслан-
ской школы № 8, учащиеся школы 
№ 42, представители Всероссий-
ского студенческого корпуса спаса-
телей, военнослужащие ведомства 
и дети росгвардейцев.

Каждая команда продемонстри-

ровала высокий уровень знаний и 
стремление к победе.

«Вопросы квиза оказались не-
простыми, многие из них требовали 
глубоких размышлений и смекал-
ки. Однако участники проявили 
стойкость и взаимопомощь, что 

позволило им успешно справиться 
со всеми испытаниями», – отметил 
военнослужащий теруправления 
капитан Вадим Гизоев.

Первое место заняла команда 
военнослужащих воинской части 
Владикавказского соединения Ро-

сгвардии с дислокацией в с. Чер-
мене, второе завоевала команда 
детей бойцов СОБРа теруправле-
ния Росгвардии, третье досталось 
команде детей сотрудников реги-
онального Управления вневедом-
ственной охраны Росгвардии.

СПОРТ  Знай наших!

«Елхот» – 
обладатель кубка

Команда «Елхот» Кировской ДЮСШ имени Р. М. 
Чеджемова стала победительницей проходившего 
в Минеральных Водах межрегионального турнира 
по футболу.

Аркадий КУБАЛОВ

В этих соревнованиях блеснули 
мастерством лучшие юношеские фут-
больные коллективы из Южного и 
Северо-Кавказского федеральных 
округов. 

После свистка судьи о начале завя-
залось одно из самых интересных за 
последнее время футбольных проти-
востояний. В первой же игре «Елхот» 
завладел инициативой, воспитан-
ники Олега Кердикоева и Аслана 
Хабалова приступили к активным 
действиям, дав понять, что не будут 
поставщиками очков для соперников. 
Как показал дальнейший ход состяза-
ний, тактика эльхотовцев полностью 
себя оправдала. 

Стоит отметить, что все команды 
старались биться на поле с первой и 
до последней минуты. «Елхот» про-
демонстрировал техничный, атаку-
ющий футбол, доставив своей игрой 
удовольствие зрителям. Блестяще 
используя голевые моменты и имея 
подавляющее преимущество на про-
тяжении каждого матча, на пути к 
финалу с разгромным счетом 4:0 и 
5:0 соответственно одолел команды 
из Баксана (КБР) и Назрани (РИ). Их 
игроки особых неожиданностей не 
преподнесли, более того, допускали 
серьезные ошибки. Безотлагательно 
воспользовавшись этим, «Елхот» 
буквально «растерзал» их оборону. 
Успешно достигали цели удары на-
падающего Арсена Кокоева. 

В ходе встречи с футболистами из 
Георгиевска команды старались дей-
ствовать в остроатакующей манере, 
создавая множество голевых момен-
тов. После того как основное время 
игры завершилось ничьей – 0:0, в 
серии послематчевых пенальти более 
результативными стали эльхотовцы. 
Великолепная игра вратаря Артура 

Басилова, неоднократно выручав-
шего свою команду в сложных ситу-
ациях, в очередной раз не позволила 
соперникам «распечатать» ворота 
эльхотовцев. 

В финале «Дербент», «убаюкан-
ный» своим обманчивым преимуще-
ством, неоднократно пытался взло-
мать крепкую оборону эльхотовцев, 
которые, делая результативные пере-
дачи, трижды поразили ворота даге-
станцев. После полученного шока в 
виде безответных мячей они жажда-
ли реабилитироваться перед своими 
болельщиками, но нарывались на 
контратаки эльхотовцев. Результат 
встречи – 3:1, осетины по всем ста-
тьям переиграли «звездную» команду 
из Дагестана и стали обладателями 
кубка победителей. Арсен Кокоев по 
решению судейской коллегии признан 
лучшим игроком турнира, ему вручен 
памятный приз. 

Современные соревнования по 
футболу среди спортсменов детско-
юношеского возраста настолько не-
предсказуемы, что заранее угадать 
результат какого-либо матча практи-
чески невозможно. Вот и некоторые 
команды-участницы этого турнира 
имеют в своем багаже победы даже 
на всероссийском уровне, однако 
гости из Осетии продемонстрирова-
ли такой футбол, что их соперники 
могли проиграть с еще более крупным 
счетом. 

Не будет преувеличением сказать, 
что Северо-Кавказский регион пере-
живает сейчас настоящий бум дет-
ско-юношеского футбола. Важная и 
заслуженная победа нашей команды 
в вышеуказанных соcтязаниях также 
стала одной из самых громких сенса-
ций нынешней осени. «Елхот», играв-
ший очень организованно, провел 
один из лучших турниров в уходящем 
сезоне.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ТВОРЧЕСТВО Ее стихи не оставляют никого равнодушным

ЭМОЦИИ И ЧУВСТВА В РИФМЕ
 В Алагирском районе 
едва ли найдется 
человек, не знакомый 
с творчеством Риты 
БУТАЕВОЙ. Ее 
изумительные по красоте 
и гражданственности 
стихи звучат на 
поэтических вечерах 
в учреждениях 
культуры и школьных 
литературных гостиных, 
публикуются в районной 
и республиканских 
газетах. Свои лучшие 
произведения поэтесса 
объединила в сборники, 
которые для многих 
любителей поэзии 
являются настольными 
книгами.

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

В алагирском районном Двор-
це культуры прошел творческий 
вечер Риты Бутаевой, на который 
собрались представители фами-
лии и поклонники ее поэтическо-
го дарования. Среди гостей были 
представители правительства и 
республиканских общественных ор-
ганизаций, известные исполнители. 
Главной частью вечера стала пре-

зентация нового сборника стихов 
«Иристон – моя колыбель». Они на-
писаны в разные годы и на разные 
темы, но каждая строка западает 
в душу читателя. Родина, жизнь, 
любовь, судьба, природа родного 
края… эти темы особенно близки 
поэту, поэтому в ее стихах так мно-
го глубоких чувств и мыслей.

  О творческом пути Риты Бута-
евой рассказала ведущая меро-
приятия, известный театральный 
деятель Фатима Пагиева. Поэтес-
са родилась в Алагире, окончила 
Унальскую школу, затем – Северо-
Кавказский лесной техникум. Она 
работала по специальности, не 
связанной с творчеством, но стихи 

всегда жили в ее душе, а на бумагу 
ложились идущие из сердца строки. 
Многие из них посвящены любимым 
учителям, красоте горных пейза-
жей, среди них прошла ее юность, 
удивительным людям, с которыми 
ее сводила жизнь. На творческом 
вечере прозвучали стихи из нового 
сборника и песни, написанные на 
тексты Риты Бутаевой, в исполне-
нии Георгия Гогичаева, Эдуарда 
Базаева, Дианы Айларовой и 
других участников. 

Поэтический праздник организо-
вало Алагирское районное отделе-
ние МОД «Высший Совет осетин».

–  Поэзия Риты Бутаевой не 
оставляет равнодушным никого, 
она волнует умы и сердца людей, 
– сказал председатель отделения 
Юрий Каболов. – Ее стихи близки и 
понятны всем, кто искренне любит 
свою Родину и для кого слова «лю-
бовь», «мама», «учитель» – особые. 
Рита Азаматовна не просто любит 
поэзию, – для нее написание стихов 
– способ выразить свои эмоции и 
чувства в рифме. И эти чувства и 
эмоции всегда глубокие, искрен-
ние, теплые. Благодарю автора 
за возможность встретиться с ее 
самобытным поэтическим словом».

В завершение вечера Рита Бу-
таева сказала, что на творчество 
ее вдохновляет сама жизнь. А это 
значит, что поклонники творческо-
го таланта смогут прочитать новые 
произведения, в которых каждая 
строка – о любви к жизни.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
ФЕЛЬЕТОН

«Îí – íå 
Ïèêàññî, 
îí – äðóãîé!»
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Павел Пекасов никогда не задавал-
ся вопросом, откуда у него такая фа-
милия. Вроде бы русская, но какая-то 
нерусская. Случайно попав на выстав-
ку французских живописцев и увидев 
«Гернику» и «Голубя» и другие произ-
ведения великого художника, решил, 
что либо у Пикассо русские корни, 
либо у него – французские. Скучно-
ватая, на его взгляд, работа замди-
ректора в Доме культуры и вовсе 
теперь его напрягла: бросать ее из-за 
каких-никаких, но денежек нельзя, 
а вот попробовать себя в живописи, 
абстрактной, например, вполне себе 
возможно. Ведь в выставочном зале 
он заметил: даже не понимая, что изо-
бражено на полотне, зрители почему-
то ахали, восхищались… Та-ак, попро-
буем, или «попробуваем», как шутила 
когда-то бабушка.

И – попробовал. Первое свое про-
изведение назвал «Квадратным кру-
гом»: огромнейшая буква «О» состоя-
ла по всему своему кругу из маленьких 
квадратиков. Не Малевич, конечно, 
но все же интересно! На другом холсте 
были просто линии: вертикальные, 
горизонтальные, прямые, ломаные, 
они «наезжали» одна на другую, об-
разовывая некую мешанину из палок, 
и все это было названо «Геометрией». 
«Пора, – подумал Павел, – перейти 
к изображению человека». Голову 
мужчины он опять сделал квадратной, 
руки свисали до пола, и в каждой – по 
две розы: «Неудачливый жених». 
Фантазия разыгралась. Еще три кар-
тины назывались так: «Детство», 
«Юность», «Старость». На первой – 
огромное солнце, на второй – тонкое 
дерево с почему-то толстенными вет-
ками, на третьей – просто падающие 
на землю крупные капли (очевидно, 
слезы).

Но вот куда нести эти шедевры – в 
музей, в министерство культуры? И 
решил Павел попросить своего при-
ятеля – хозяина кафе в самом центре 
города – разместить картины в его 
зале. Так и сделали. Приятель по-
звонил знакомому искусствоведу со 
знаковой фамилией Многознаев, и 
тот явился, дабы оценить выставку. 

– Знаете, – сказал он, в этом что-то 
есть… По крайней мере ни на что и ни 
на кого не похоже. А в этом – главный 
признак таланта и главная особен-
ность творения. Поздравляю! 

И вскоре в местной газете «Куль-
тура» появилась его статья «Он – не 
Пикассо, он – другой». После этого 
многие поспешили в кафе поглядеть 
на нового гения, и хозяин заведения 
не успевал свои денежки считать. Он 
же и спас Павла от одного посетите-
ля, который возмущенно на весь зал 
говорил: «Да это ж безобразие, а не 
искусство!» И попенял ему: «Время 
такое, уважаемый: главное – выдум-
ка, своеобразие, необычность. Вам 
что – только Репина подавай?»  Тут 
еще один посетитель, отойдя к окну, 
задумался: 

– Я ж тоже, наверное, так бы смог. 
Завтра попробую… 
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